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ПРОИЗВОДСТВА,  
В КОТОРЫХ  
ПОБЕЖДАЮТ ЖЕНЩИНЫ

МНОГОМИЛЛИОННЫЙ 
ШТРАФ ЗА ОГНЕННЫЙ 
ФОНТАН

ДИМАШ: 
«ЕСЛИ Я ЗАПОЮ  
ДЖАЗ ИЛИ СОУЛ,  
НЕ УДИВЛЯЙТЕСЬ,  
А ПРОСТО ЖДИТЕ»
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ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ

КИТАЙСКИЙ СТИЛЬ

Легкая промышленность  
имеет социальную значимость, 
обеспечивая занятость  
женского населения

Утечка метана  
на месторождении Каратурун 
Южный стала одной из самых 
крупных на планете

ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН
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ИКТ-рынок: 
на турбо-скорости
Эксперты компании IDC проанализировали 
ИКТ-рынок Казахстана и предложили 
собственные прогнозы относительно его 
будущего до 2027 года. По оценкам IDC, 
объем национальной ИТ-отрасли к 2023 
году достиг почти 5,9 млрд долларов 
и продолжит расти со среднегодовым 
темпом 6,48%.  

Конкуренция 
нарастает  
На сегодня в реестре Национального 
банка значится 19 платежных систем, 
функционирующих на территории 
Республики Казахстан. В это число 
входят системно значимая платежная 
Межбанковская система переводов денег 
(МСПД); значимая платежная Система 
межбанковского клиринга (СМК); 
международные платежные системы; 
системы платежных карточек банков. 

Сергей 
ЛУКЬЯНОВ

Айгуль БЕЙСЕНОВА

Как говорил Бенджамин Франклин, чье 
фото изображено на 100-долларовой 

купюре, что в мире неизбежны две вещи 
– это смерть и налоги. Никто не любит пла-
тить налоги, но все хотят иметь хорошую 
инфраструктуру, условия для проживания, 
удобный общественный транспорт, дороги, 
здравоохранение и безопасность. 

Налоги физических лиц – один из главных 
источников госбюджета любого государства. 
Вот только налоги, бывает, превышают до-
ходы, как отмечали спикеры панельной дис-
куссии. И как точно было подмечено, во всем 

мире для развития и продвижения всячески 
поддерживается малый и средний бизнес, на 
них опирается общество, но представители 
этого вида бизнеса в нашей стране никакой 
поддержки не ощущают. С каждым годом 
происходит безутешное закручивание гаек 
вплотную. Только кому это выгодно?! Вопрос 
риторический, но актуальный. Более того, 
при подсчете оплаты налогов учитывается 
исключительно прибыль, а расходы, как 
правило, в расчет не берутся, в то время как 
западные структуры управления учитывают 
обе стороны одной медали. 

Как отмечают спикеры: «Во всем мире 
инвесторов считают тем самым средним 

классом, на который опирается экономика, 
именно средний класс платит, как правило, 
больше всего налогов». 

Настоящим камнем преткновения стала 
система всеобщего декларирования, ко-
торая уже более трех лет вводится в Ка-
захстане. Неизбежный этап, через который 
всем предстоит пройти, и тем, чей уровень 
расходов превышает доходы, за незаконное 
обогащение теперь придется заплатить. 
Выявляться будут мошеннические схемы, 
теневые обороты, как говорят представители 
финансовых госструктур, так как декларация 
– это не только способ борьбы с коррупцией, 
но это еще и возможность для государства 

определить, кто и сколько зарабатывает. 
Уже прошли три из четырех этапов 

декларации, первый из которых был с 1 
января 2021 года. В систему вошли те, кто 
занимает ответственную государственную 
должность, и их супруги, те, кто выполняет 
государственные или приравненные к ним 
функции. И те, кто попадает под действие 
нескольких законов, но при этом не является 
госслужащим. 

На втором этапе с 2023 года вовлечен весь 
квазигосударственный сектор, все работни-
ки госучреждений и их супруги, работники 
квазигосударственного сектора и их супруги, 
работники национальных компаний тоже 
обязаны предоставлять декларацию. 

Третий этап декларирования начался с 
этого года, декларации об активах и обя-
зательствах должны будут представить те 
граждане, кто по состоянию на 1 января 

является руководителем, учредителем юр-
лица, индивидуальным предпринимателем, 
и их супруги. 

Четвертый этап будет действовать с 1 
января 2025 года – декларирование осталь-
ных категорий граждан. Процедура создана 
таким образом, чтобы под налоговым взором 
государства оказались все жители страны и 
даже граждане других государств, прожи-
вающие на территории страны, имеющие 
имущество в РК. 

Вопросы декларирования. Мнение экспертов
Масштабный форум по всеобщему налоговому декларированию в Казахстане впервые прошел в 
Алматы, в режиме разъяснительной дискуссии «Tax Talks Kazakhstan 2024». Мероприятие посетило 
около 6000 гостей офлайн и онлайн, в числе которых приняли участие как частные инвесторы, так и 
крупные профессионалы финансового рынка.
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Азамат СУЛЕЙМЕНОВ

С егодня в Казахстане женщины 
успешно реализуют себя в по-

литике и бизнесе, науке и спорте, 
общественной жизни. А в здраво-
охранении, образовании, культуре, 
социальной и финансовой сферах, 
торговле прекрасный пол занимает 
ведущее положение. 

В нашей стране этот весенний 
праздник также посвящен великой 
роли женщины, несущей на своих 
хрупких плечах ответственность 
и за сохранение семейного оча-
га, и за судьбу региона и страны. 
Казахстанские женщины умеют 
сочетать работу и профессиональ-
ные достижения с удивительной 
женственностью и обаянием. Они 
не только матери и любящие жены, 
они своими делами доказывают, что 
экономика, политика, управление и 
многие другие области покорились 
их таланту и трудолюбию.  

Неоспоримо, Казахстан добился 
весомых успехов в формировании 
общества с равными правами и воз-
можностями. Наша страна является 
членом Совета ООН по правам чело-

века на 2022-2024 годы, где гендер-
ное равенство и расширение прав 
женщин являются приоритетны-
ми.  Большое внимание уделяется 
созданию условий для того, чтобы 
участие женщин в жизни страны 
повышалось, чтобы она могла 
успешно делать карьеру, активно 
участвовать в государственном и 
общественном управлении. 

За последнее время в стране 
сформировалось новое поколе-
ние женщин, их характеризует 
финансовая и психологическая 
самостоятельность, ориентация 
не только на создание семьи, но и 
на построение успешной карьеры, 
а также на духовное и творческое 
развитие. Обеспечивается поли-
тическое продвижение женщин, 
корпоративный рост и развитие. На 
политических должностях трудится 
не один десяток женщин, среди ко-
торых есть министры, заместители 
акимов областей и городов. Среди 
руководителей предприятий 30,8% 
– женщины.   

Правительством принимаются 
меры по поэтапному повышению 
доли женщин до 30% в руководящих 

органах компаний с государствен-
ным участием. Ведется работа 
по включению в планы развития 
акционерных обществ гендерные 
целевые индикаторы по поэтап-
ному повышению доли женщин в 
исполнительных органах, в совете 
директоров. С каждым годом улуч-
шается стимулирование и поддерж-
ка женского предпринимательства 
через финансовые и нефинансовые 
меры поддержки. 

В рамках финансовых мер под-
держки предусмотрены инструмен-
ты «субсидирования ставки воз-
награждения» и «гарантирования 
кредитов». В рамках нефинансовой 
поддержки МСП и населения с 
предпринимательской инициа-
тивой оказываются сервисные и 
информационно-аналитические 
услуги, направленные на совер-
шенствование профессиональ-
ной и отраслевой компетенций 
субъектов бизнеса. Реализуется 
программа «Женщины в бизнесе»: 
ЕБРР предоставил финансирование 
на реализацию местных консал-
тинговых проектов и проектов с 
привлечением международных 

экспертов. Значителен вклад жен-
щин в повышение деловой актив-
ности, это один из важных факторов 
устойчивого экономического роста. 

Женщины активно пополняют 
копилку благосостояния и процве-
тания Казахстана, в том числе ак-
тивно участвуют в развитии пред-
принимательства. Сегодня государ-
ство создает всесторонние меры для 
открытия и развития бизнеса, рост 
женского предпринимательства 
в стране стал тенденцией. Этот 
сегмент способствует укреплению 
экономики, создает возможности 
для трудоустройства, а также вносит 
весомый вклад в сферу социального 
предпринимательства. 

В Казахстане отмечается до-
статочно высокий уровень доли 
женщин среди владельцев субъек-
тов МСБ – 45 процентов. При этом 
отдельно среди индивидуальных 
предпринимателей женщины 
представляют 54%. Программа 
«Женщины в бизнесе» успешно 
реализовалась для развития жен-
ского предпринимательства в 
Казахстане. 

Обаятельный труд 
казахстанских 
женщин
В Международном празднике – 8 марта 
сконцентрировалось признание роли женщин 
в общественно-политической жизни, уважение прав 
и свобод лучшей половины человечества. Женщинам 
удается сочетать в своей жизни совершенно разные 
сферы: добиваться успеха в работе и растить детей, 
быть прекрасными женами и хозяйками, и при этом 
восхищать своей красотой и обаянием. Инновации 

в основе 
модернизации
Интенсивное развитие системы 
современных производств и ускорение 
развития производительных сил нового 
качества. Согласно докладу о работе 
правительства, представленному на второй 
сессии Всекитайского собрания народных 
представителей 14-го созыва, это – одна 
из важных задач для Китая. 

Завтра начинается 
сегодня
Главной задачей сегодня для нашей страны 
стало внедрение новых технологий во все 
сферы экономики и жизни страны. Решать 
ее помогают открытость, инновации 
и четкое видение будущего. 

ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства принял Председателя Сената Парла-
мента Маулена Ашимбаева.

Касым-Жомарт Токаев был проинформирован об итогах 
работы Сената по законодательному обеспечению ре-
форм за предыдущие месяцы и планах на предстоящий 
период. Ключевым приоритетом работы Сената является 
реализация поручений главы государства, нацеленных на 
дальнейшее развитие страны и регионов. 
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Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев сказал: «В независимой 

стране открыт путь к новым воз-
можностям для женского сообще-
ства. Девушки активно участвуют 
в общественной и политической 
жизни страны. Женщины игра-
ют особую роль в нравственном 
воспитании подрастающего по-
коления. Государство создает все-
сторонние условия для развития 
талантливых и целеустремленных 
женщин-матерей. Вы наполняете 
мир добротой и гармонией, дарите 
любовь и заботу близким, приви-
ваете подрастающему поколению 
высокие гуманистические идеалы, 
трудолюбие, стремление к знаниям. 
Роль прекрасной половины чело-
вечества в семье, жизни общества, 
всестороннем развитии государ-
ства сегодня поистине огромна. Вы 
добиваетесь больших результатов в 
производстве, творчестве, полити-
ке, бизнесе и многих других сферах. 
Государство всегда будет уделять 
особое внимание обеспечению 
гендерного равенства, защите прав 

женщин и укреплению семейных 
ценностей. Благополучие женщин 
является залогом успешного буду-
щего нашей нации».

Традиционная функция женщи-
ны в Центральной Азии хорошо 
известна – мать, супруга, хозяйка. 
За последнее время, однако, ситу-
ация стремительно изменилась. 
И яркий пример активного вовле-
чения женщин в экономическую, 
социальную, политическую сфе-
ры – Казахстан. В нашей стране 
женщины совмещают свою роль 
в семье в качестве супруги, мамы, 
бабушки и при этом равноправ-
но участвуют в государственном 
управлении, ведут активную обще-
ственную деятельность, реализуют 
бизнес-проекты. 

Казахстанские женщины были 
и остаются надежной опорой в 
решении наших общих задач по 
построению нового Справедливого 
Казахстана. От их жизненной по-
зиции во многом зависит будущее 
страны, наше общее благополучие. 
Не случайно первый весенний 
праздник по традиции посвящен 
прекрасной половине человечества, 

тем, кто приносит в мир радость 
и гармонию. Ведь женщина во 
многом похожа на весну: красотой, 
эмоциональностью, насыщенно-
стью чувств. Женщины Казахстана 
доказали, что могут наравне с 
мужчинами покорять професси-
ональные вершины, принимать 
активное участие в политической, 
экономической и социальной жиз-
ни общества.

И то, что в мире уже хорошо знают 
нашу страну – в этом есть немалая 
заслуга казахстанских женщин – 
славных матерей, добросовестных 
тружениц полей и работниц заво-
дов, скромных учителей и врачей, 
талантливых деятелей науки и куль-
туры. Не переоценить ключевую 
роль женщины в сохранении наших 
традиций и духовно-нравственных 
ценностей, в воспитании подрас-
тающих поколений. Ведь именно 
женщины трудятся в школах и 

детских садах, занимают ведущие 
позиции в образовательной сфере. 

Женщины – главный центр при-
тяжения в семье. Они создают 
атмосферу любви, понимания и за-
боты. Да, именно женщины – опора 
семьи, а значит, опора государства. 
Поэтому в нашей стране особое 
значение придается вопросам 
укрепления института семьи, куль-
тивирования семейных ценностей, 
физического, интеллектуального и 
духовного развития подрастающе-
го поколения. 

Такой акцент обуславливается 
тем, что семья является основой 
общества и, по сути, создает каче-
ственный «человеческий капитал». 
Семейные традиции способствуют 
сохранению в обществе высоких 
моральных ценностей и истинной 
духовности. В них заложена фор-
мула устойчивости семьи, всего 
общества.

ОБАЯТЕЛЬНЫЙ ТРУД КАЗАХСТАНСКИХ ЖЕНЩИН

Мужская половина редакции желает женщинам: пусть всегда в ва-
шем доме будет мир и покой, а каждый новый день приносит радость 
и удовлетворение! Здоровья вам, исполнения всех надежд, оптимизма 
и веры в себя! Пусть чаще на ваших лицах появляется улыбка, а мир 
вокруг нас становится светлее, уютнее и добрее.

ИННОВАЦИИ 
В ОСНОВЕ 
МОДЕРНИЗАЦИИ
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Юлия ЖЭНЬ, корреспондент Русской службы CGTN                                                       

Эту же тему Председатель КНР Си Цзиньпин, также 
являющийся Генеральным секретарем ЦК КПК и 

Председателем Центрального военного совета, обсуж-
дал на панельной дискуссии с депутатами от провинции 
Цзянсу на полях сессии. 

О чем идет речь?
Термин «производительные силы нового качества» 

был впервые упомянут Председателем КНР в сентябре 
2023 года во время инспекционной поездки в провин-
цию Хэйлунцзян. В декабре о необходимости ускоре-
ния развития этого типа производства говорили и на 
Центральном совещании по экономической работе. Это 
подразумевает внедрение новых научных технологий, 
методов и форм производства. По сути, речь идет о 
внедрении инноваций как в сам производственный 
процесс, так и в связанные с ним области. 

В докладе о работе правительства был перечислен 
ряд задач по этому направлению. Среди них – опти-
мизация и модернизация производственных цепочек 
и цепочек поставок, культивирование нарождающихся 
отраслей и индустрий будущего: водородной энергети-
ки, новых материалов, биологического производства, 
коммерческой космонавтики, квантовых технологий 
и науки о жизни.

Во всех сферах – от медицины, автопрома и авиации 
до атомной энергетики – Китай семимильными шагами 
идет к технологической самостоятельности, внедряя 
собственные разработки. Среди известных примеров – 
запуск в прошлом году первой в мире АЭС четвертого 
поколения «Шидаовань», введение в коммерческую 
эксплуатацию китайского самолета С919. 

Есть огромное количество и других, находящихся не 
на слуху, но очень важных для отдельных сфер проектов. 
Так, можно упомянуть разработку компанией из про-
винции Шаньдун первого лапароскопического хирур-
гического робота китайского производства, с помощью 
которого врачи могут проводить малоинвазивные 
операции дистанционно. К настоящему моменту уже 
выполнено более 60-ти удаленных операций, причем 
самое большое расстояние между доктором и операци-
онной составило более 3 тысяч километров. Такие ап-
параты могут позволить жителям отдаленных районов 
получить доступ к передовой медицинской помощи.

И это – лишь один из огромного множества приме-
ров. За прошлый год в стране была выдана 921 тысяча 
патентов на изобретения – на 15,3% больше, чем в 
2022-м. Расходы на НИОКР в 2023-м составили более 3,3 
трлн юаней, то есть около $458,5 млрд, увеличившись 
в годовом выражении на 8,1%. Такую информацию на 
пресс-конференции в рамках «двух сессий» озвучил 
министр науки и технологий КНР Инь Хэцзюнь. А в 
нынешнем году их планируется увеличить еще при-
мерно на 10%. И это при том, что Китай уже уверенно 
занимает второе место в мире по объему инвестиций 
в НИОКР после США. 

При этом важно то, что китайскую науку все активнее 
финансируют не только госструктуры, но и техноло-
гические гиганты. Страна нацелена на объединение 
научно-стратегической мощи с негосударственными 
инновационными ресурсами для совершения прорыва 
в ключевых технологиях в ключевых областях. 

При этом, как отметил Председатель КНР Си Цзиньпин 
в ходе дискуссий с делегатами из провинции Цзянсу, 
нельзя разрушать старое, не построив новое, нельзя пре-
небрегать традиционными отраслями или отказываться 
от них. По его словам, все регионы должны усилить 
поддержку инновационных секторов, одновременно 
модернизируя традиционную промышленность в зави-
симости от местных условий и ресурсов для качествен-
ного, высокотехнологичного и экологичного развития. 

В провинции Цзянсу, исторически специализировав-
шейся на легкой промышленности, но в последнее время 
вышедшей на лидирующие позиции в производстве 
электромобилей, автокомплектующих, беспилотников и 
аэрокосмической продукции, это хорошо понимают. Уже 
сейчас Цзянсу является второй по размеру экономики и 
первой по показателю ВРП на душу населения в Китае. 

По мнению Си Цзиньпина, регион может стать важ-
ным фронтом развития производительных сил нового 
качества, подать пример и придать мощный импульс 
высококачественному развитию и модернизации в 
китайском стиле во всей стране.

Министр цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмиче-

ской промышленности Казахстана 
Багдат Мусин прокомментировал 
прошедшую презентацию: «Во всем 
мире применяют цифровые техно-
логии для создания умных городов, 
где эффективное городское управ-
ление, обеспечение безопасности 
и забота об экологии становятся 
ключевыми приоритетами. Мы 
гордимся тем, что казахстанские 
инновационные решения не только 
успешно внедряются у нас в стране, 
но и завоевывают признание за 
рубежом».

Как отмечается в сообщении 
пресс-службы компании, «функ-
ционирование платформы Sergek в 
Индонезии базируется на исполь-
зовании AI и аналитики данных. Ее 
ключевая особенность заключается 
в том, что для упрощения монито-
ринга и управления дорожным дви-
жением уже существующие и новые 
камеры различных производителей 

могут свободно интегрироваться в 
единую информационную панель». 

Также Sergek предоставляет 
анализ больших данных о транс-

портных средствах на дорогах и 
активно использует AI для форми-
рования сценариев транспортных 
потоков.

В сообщении цитируется Посол 
Индонезии в Казахстане и Таджи-
кистане, Мохамад Фаджрул Рахман. 
Он отметил: «Мы рассматриваем 
Sergek как идеального партнера, 
учитывая качество их интеллекту-
альных решений, чтобы поддержать 
стремление Нусантары реализовать 
концепцию «умного города». Наши 
казахстанские партнеры доказали 
свою способность развивать транс-
портные решения в Астане, которая 
в настоящее время является самой 
молодой космополитической сто-
лицей в мире. А в августе этого года 
такой статус получит и Нусантара».

Директор по глобальным рын-
кам Sergek Алена Ткаченко также 
прокомментировала событие: 
«Поскольку задачи городской ад-
министрации Нусантары, включают 
развитие экосистемы из трех горо-
дов – Баликпапана, Самаринды и 
Нусантары, мы в настоящее время 
реализуем пилотный проект в Ба-
ликпапане, понимая, что создаем 
цифровую инфраструктуру для кла-
стера этих трех городов. Как только 
инфраструктура в Нусантаре будет 
готова, мы можем начать внедрение 
своих продуктов и в новой столице».
DKNews, фото предоставлено Sergek Group

SERGEK В ИНДОНЕЗИИ

Глава Индонезии Джоко Видодо во время посещения города Нусантара 
ознакомился с текущим этапом реализации концепции умного города. Президенту 
продемонстрировали запуск командного центра. Среди представленных решений – 
казахстанская платформа Sergek, уже запущенная в пилотном режиме в городе-спутнике 
Нусантары – Баликпапане.
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В настоящее время на рассмотрении 
сенаторов находятся законы по 

вопросам обеспечения прав женщин 
и безопасности детей, здравоохране-
ния, трансфертного ценообразования, 
миграции населения, связи и цифрови-
зации, науки и образования. В планах 
на 2024 год – рассмотрение пяти 
Кодексов: Бюджетного, Строительного, 
Водного, Налогового и Цифрового, а 
также законопроектов «О государ-
ственных закупках», «О масс-медиа» 
и «О теплоэнергетике». 

Глава государства был проинфор-
мирован и о работе Парламентской 
комиссии по мониторингу реализации 
национальных целей и задач в области 
устойчивого развития Казахстана, 
созданной по его поручению.

* * *
Президент принял акима Мангиста-

уской области Нурлана Ногаева. 
Президенту был представлен план, 

направленный на повышение уровня 
благосостояния жителей области. План 
включает в себя меры по модерни-
зации сельского хозяйства, развитию 
инфраструктуры и обеспечению 
населения качественной питьевой 
водой. Особое внимание уделено 
эффективному использованию транс-
портно-логистического потенциала 
региона и развитию туризма.

* * *
Глава государства принял участие в 

официальной церемонии принесения 
присяги вновь назначенным Пред-
седателем Суда МФЦА лордом Яном 
Бернеттом. 

Президент отметил значимую 
роль этого института в разрешении 
коммерческих споров, подчеркнув 
ключевую роль Суда МФЦА, имеющего 

независимую судебную систему и 
соответствующего международным 
стандартам. 

Глава государства также обсудил с 
участниками мероприятия перспекти-
вы развития Суда МФЦА и Междуна-
родного арбитражного центра. 

* * *
Глава государства принял министра 

внутренних дел Ержана Саденова. 
Касым-Жомарт Токаев был проин-

формирован о принимаемых мерах 
по разработке единого закона в сфере 
профилактики правонарушений, соз-
дании специализированных подраз-
делений по борьбе с семейно-быто-
вым насилием. Президент также был 
ознакомлен с результатами работы 
по противодействию организованной 
преступности, наркопреступности, 
экстремизму. Министр сообщил о 
создании самостоятельной службы по 
борьбе с киберпреступностью.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Премьер-Министр Казахстана Ол-

жас Бектенов выступил с обращением 
ко всем инвесторам на заседании 
правительства. 

«Мы заинтересованы во взаимовы-
годном сотрудничестве с отечествен-
ным и зарубежным бизнесом. Мы 
непрерывно стремимся к созданию 
наиболее благоприятных условий для 
притока долгосрочных инвестиций. 
Хочу заверить, что правительство 
Казахстана гарантирует содействие 
каждому крупному инвестиционному 
проекту, нацеленному на открытие 
современных производств высокого 
передела, опережающее развитие 
информационных технологий, соз-
дание инновационных предприятий, 
способствующих динамичному про-
грессу нашей страны. Инвесторам 

правительство будет беспрепятствен-
но предоставлять доступ к ресурсам, 
оказывать инфраструктурную и кон-
сультативную поддержку, помощь со 
сбытом продукции. 

…Убежден, что совместными усили-
ями мы сможем достичь значительных 
успехов в росте экономики Казахстана 
и обеспечить взаимовыгодное сотруд-
ничество», –  сказал Олжас Бектенов. 

* * *
Рассмотрен вопрос эффективности 

мер поддержки и стимулирования 
инвестиций. В этом году в основной 
капитал планируется привлечь 22,1 
трлн тенге инвестиций, что на 22% 
больше показателя прошлого года. 

В рамках Единого пула инвест-
проектов ожидается реализация 
234 проектов на 2,3 трлн тенге. В 
республике действует ряд эффектив-
ных инструментов стимулирования 
частного капитала. Они позволяют 
товаропроизводителям планировать 
финансовые потоки на долгосрочный 
период и прогнозировать окупаемость 
инвестиций. 

Сегодня активно идет процесс акту-
ализации Концепции инвестиционной 
политики до 2029 года. Параллельно 
с этим совместно с бизнес-сообще-
ством ведется работа по улучшению 
действующих мер поддержки. 

Олжас Бектенов поручил госорганам 
в кратчайшие сроки провести ком-
плексный анализ эффективности мер 
поддержки и внести предложения по их 
улучшению, а также обеспечить полно-
ценный запуск Национальной цифро-
вой инвестиционной платформы. 

* * *
В ходе рабочей поездки в Павло-

дарскую область премьер-министр 
ознакомился с ходом модернизации 
коммунально-энергетического секто-

ра и мерами по обеспечению жителей 
бесперебойным теплоснабжением. 

В настоящее время ведется техни-
ческий аудит системы теплоснабжения 
Экибастуза. 3 этапа из 4-х уже за-
вершены, до конца года завершится 
оцифровка всех магистральных сетей. 

Олжас Бектенов ознакомился с 
мерами по увеличению переработки 
нефти и полноценной загрузке пред-
приятий нефтехимического сектора 
в Павлодарской области, а также с 
ходом строительства нового Дворца 
детского творчества в Экибастузе. 
Здесь предусматривается открытие 
клуба космической радиосвязи, студии 
робототехники, студии промышленной 
архитектуры и дизайна, научно-био-
логической лаборатории, коворкинг-
зоны, студии звукозаписи, академии 
фотографии, художественно-эстети-
ческой мастерской, спортивного зала. 

* * *
Ситуация с землетрясением в горо-

де Алматы вне повестки рассмотрена 
на заседании правительства. 

Министр по ЧС Чингис Аринов доло-
жил, что с первых минут все службы не-
замедлительно начали работу согласно 
утвержденным алгоритмам. Для коор-
динации действий были организованы 
республиканский и областной штабы.    

В настоящее время все объекты 
жизнеобеспечения Алматы работают 
в штатном режиме, сейсмическая 
ситуация в стране стабильная. 

Вместе с тем по поручению главы 
государства до конца мая текущего 
года планируется внедрить систему 
мгновенного оповещения населения 
через мобильные устройства по прин-
ципу «Mass Alert» с использованием 
технологии Cell Broadcast. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта primeminister.kz

ЗАВТРА 
НАЧИНАЕТСЯ 
СЕГОДНЯ



РЕГУЛИРОВАНИЕНАЛОГИ
Мадина Абылкасымова, председатель Агентства РК 
по регулированию и развитию финансового рынка, 
провела встречу с руководителями банков второго уровня. 
Как сообщает пресс-служба ведомства, на ней были подведены 
итоги 2023 года и озвучены планы регулятора на этот год.

ПОЛУЧИТЕ 
НАДЗОРНУЮ НАДБАВКУ
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Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото freepik.com

Платежная система (ПС) – это 
сервис для перевода денег 

или иных средств, их заменя-
ющих (сертификаты, условные 
платежные единицы или специ-
ализированные ценные бумаги), 
в электронной или физической 
форме. В большинстве случаев 
передаются не сами денежные 
средства, а только долг по ним. 
Например, один клиент пере-
дает в рамках одной платежной 
системы средства другому кли-
енту. На самом деле первый 
клиент сообщает ПС о том, что 
должен второму клиенту. Тот в 
установленные правилами ПС 
сроки может обратиться к ней для 
получения денежных средств. 
Реально их передача происходит 
от первого клиента в ПС и от ПС 
второму клиенту в сроки, огово-
ренные системой на основании 
выставленного финансового 
представления.

За 2023 год, через МСПД и СМК 
было проведено 73,7 млн тран-
закций на сумму 980,3 трлн тенге. 
По сравнению с аналогичным 
периодом 2022 года количество 
платежей в указанных платеж-
ных системах увеличилось на 
12,5% (на 8,2 млн транзакций), 
сумма платежей – на 24,5% (на 
193 трлн тенге). В среднем за 
день через указанные платеж-
ные системы проводилось 300 

тыс. транзакций на сумму 4 трлн 
тенге.

«Физическими лицами в 2023 
году проведено 11,3 млрд без-
наличных операций на сумму 
141,9 трлн тенге. По сравнению с 
2022 годом количество операций 
увеличилось на 31,8%, сумма – на 
36,7%. Количество предприни-
мателей, принимающих безна-
личные платежи, увеличилось 
на 39,7% – до 793,1 тыс.», – рас-
сказали в пресс-служба Нацио-
нального банка страны. 

По итогам 2023 года системно 
значимой является Межбанков-
ская система переводов денег, 
работу которой обеспечивает 
Казахстанский центр межбан-
ковских расчетов Нацбанка. 
Через МСПД проводится более 
97% платежей участников валют-
ного рынка, рынка ценных бумаг, 
банковского сектора. Система 
межбанковского клиринга от-
несена к значимым платежным 
системам в реестре НБ. 

Эта система обслуживает 44% 
от объема платежей на рынке, 
за исключением МСПД. Также к 
значимым платежным системам 
отнесена карточная междуна-
родная платежная система Visa. 
В Казахстане также работает 7 
систем международных денеж-
ных переводов, из них одна – от-
несена к значимым платежным 
системам.

«Создание национальной пла-
тежной системы для физических 
лиц в Казахстане представляет 

собой потенциально важный 
шаг в обеспечении финансовой 
независимости и суверенитета 
страны. Учитывая, как активно 
Казахстан придерживается линии 
цифровизации и развития как 
финтех-хаба, кажется, что такой 
системе впору было бы появиться 
уже какое-то время назад, – гово-
рит Валентина Дрофа, генераль-
ный директор и сооснователь 
Drofa Comms. – Одним из главных 
преимуществ наличия такой 
системы является снижение за-
висимости от международных 
платежных систем, таких как Visa 
и Mastercard. Это уменьшило бы 
риски внешнего воздействия и 
давления со стороны других го-
сударств. Одновременно с этим у 
Казахстана появилась бы возмож-
ность укрепить свою финансовую 
стабильность за счет более пол-
ного контроля над финансовыми 
операциями внутри страны».

В 2024 году Национальным 
банком планируется запуск сер-
виса межбанковских расчетов с 
использованием QR-кода. «Это 
шаг в развитии полноценной на-
циональной розничной платеж-
ной инфраструктуры, процесс 
построения которой будет пол-
ностью завершен Национальным 
банком в 2025 году. Карточные 
платежи, расчеты по QR-коду, 
переводы по номеру телефона 
и другие инновационные сер-
висы между разными банками 
будут доступны в рамках на-
циональной платежной инфра-

структуры. В данный момент все 
банки второго уровня проявляют 
инициативу по подключению 
к общей межбанковской си-
стеме на базе Национального 
банка. Конкретные сроки под-
ключения к сервисам системы 
индивидуальны для каждого 
банка и зависят от особенностей 
внутренних информационных 
систем и бизнес-процессов, об-
щей технической готовности», 
– уточнили в Нацбанке.

Если посмотреть на текущую 
геополитическую обстановку в 
мире, то можно отметить, что си-
туация способствует активизации 
отдельных стран в своем желании 
обеспечить независимость плате-
жей от зарубежных провайдеров 
и процессинговых систем.

«Но по факту в Казахстане этого 
пока не произошло. В качестве 
одного из объяснений, почему, 
уже не раз доводилось видеть 
отсылки к местным банкирам, 
которым такой поворот дел 
невыгоден. В случае успеха на-
циональной системы отдельные 
банковские организации риску-
ют потерять свою долю на рынке 
и часть доходов за счет высоких 
на сегодняшний день комиссий. 
Лично мне кажется, что это сла-
бая позиция. Время, когда можно 
было зарабатывать на больших 
комиссиях, уже прошло. Сейчас 
по всему миру фокус финансо-
вых организаций смещается в 
сторону предоставления лучшего 
сервиса потребителю, чтобы ему 

легче было проводить операции 
со своими деньгами», – делится 
мнением эксперт.

Множество финтех-компаний 
именно тем и привлекают кли-
ентов, что предлагают услуги и 
условия намного более гибкие и 
комфортные, чем классические 
банки. «И если последние не 
научатся уступать и помогать 
клиентам, а не только наживаться 
на них, то вскоре они рискуют 
потерять еще больше. Людям 
в Казахстане это, в общем-то, 
должно быть известно. Тот же 
Тимур Сулейменов, председа-
тель Нацбанка Казахстана, уже 
отметил, что для эффективного 
развития финансовой индустрии 
в стране на сегодняшний день 
необходим человекоцентричный 
подход. Создание национальной 
платежной системы может при-
нести большую пользу рядовым 
гражданам, обеспечивая более 
надежные и доступные платеж-
ные услуги. Снижение комиссий 
за платежи и переводы, более 
быстрое обслуживание, повы-
шенная защита персональных 
данных – все это вполне в рамках 
возможного», – отмечает Вален-
тина Дрофа.

Крупнейшие платежные си-
стемы мира (Visa, UnionPay, 
MasterCard), а также отече-
ственная система мгновенных 
платежей были созданы небан-
ковскими финансовыми органи-
зациями. Они сами пластиковые 
карты не выпускают, а сотруд-
ничают с банками, которые их 
эмитируют. Один банк может 
выпускать карты различных 
платежных систем.

«Законодательство Казахстана 
не ограничивает работу ино-
странных платежных систем в 
стране. На сегодня на территории 
Казахстана функционируют ино-
странные платежные системы, в 
том числе UnionPay (с 2014 года). 
При этом, операторы иностран-
ных платежных систем само-
стоятельно принимают решение 
о выходе на новый рынок. После 
начала функционирования на 
территории Республики Казах-
стан операторы иностранных 
платежных систем представляют 
в Национальный банк РК необ-
ходимую информацию, согласно 
требованиям действующего 
законодательства о платежах и 
платежных системах», – заклю-
чили в Нацбанке.
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Декларированию подлежит любое 
движимое и недвижимое имущество, 

как внутри страны, так и за ее пределами. 
Указать понадобится любые кредиты, 
долги, даже взятые у знакомых или род-
ственников, а также предметы искусства, 
стоимость которых превышает 1000 МРП. 
Декларацию можно сдавать через портал 
электронного правительства или через 
профильные мобильные приложения. 

Но как показывает практика, ни госор-
ганы, ни население страны не готовы к 
такому повороту событий, причем сам 
механизм не до конца продуман и вызы-
вает всеобщее недовольство, оставляя за 
собой массу нерешенных вопросов. Тема 
налогообложения операций на финансо-
вых рынках красной нитью прошла через 
всю конференцию, давая ответы на самые 
разные вопросы о декларировании.

В контексте введения всеобщего 
декларирования доходов в Казахста-
не, экспертами отрасли, участниками 
бизнеса, представителями Комитета 
государственных доходов Министерства 
финансов РК, AIX и KASE были обсуж-
дены инструменты и технологии для 
эффективного решения вопросов по 
декларированию. 

По словам председателя совета ди-
ректоров Freedom Finance Global PLC 
Сергея Лукьянова: «В Казахстане уже 
больше трех лет ведется система всеоб-
щего декларирования, уже прошло три 
из четырех этапов, и сейчас к системе 
всеобщего декларирования подключены 
все государственные служащие, пред-
приниматели, руководители компаний, 
а также их супруги. Менее чем через год 
вступает в силу четвертый этап всеоб-
щего декларирования, когда к системе 
будут подключены все граждане стра-
ны, и конечно, это огромный вызов для 
всего общества, большая веха в истории 
страны. 

Это очень важный и сложный этап, 
через который всем предстоит пройти». 
В бурном потоке происходящего – масса 
спорных и нерешенных вопросов, на 
фоне которых появляются следующие во-
просы. На уточняющие вопросы любезно 
согласился ответить партнер практики 
налоговых и юридически услуг, руко-
водитель направления консультаци-
онных услуг частным клиентам, EY 
Казахстан Владимир ФЕСЕНКО.

– Владимир, на ваш взгляд, какие 
основные принципы лежат в основе 
всеобщего декларирования доходов?

– Это очень интересный и правильный 
вопрос, потому что я часто слышу от го-
сударственных органов такую фразу, что 
мы не пионеры, не первооткрыватели, 
все это было придумано до нас, введено 
в Штатах и других развитых странах. Есть 
страны, где люди сдают декларации, но 
там иные причины, когда государство 
предоставляет множество льгот, исходя 
из конкретной ситуации.

Что хотят сделать в Казахстане… Ска-
жем так, отличие номер 1 – это всеобщее 
декларирование, то есть все граждане 
страны будут просто обязаны подать 
декларацию. Все поголовно. В развитых 
странах такого нет, есть отдельная кате-
гория граждан, которой нужно уплатить 
налог с учетом инфляции по низким 
тарифам или какие-то еще отдельные 
выплаты осуществляются. 

А здесь все поголовно. Отличие номер 
2, что декларировать?! Налоговая декла-
рация нужна для показа доходов, с них 
высчитывается налог. Да, есть во многих 
странах сейчас отдельные требования по 
декларированию отдельных иностран-
ных активов, такое есть в Казахстане уже 
сейчас, но этого недостаточно, пошли 
дальше, когда требуется показать все, 
что есть, причем ежегодно. 

То есть мы, как юрлицо, должны подать 
свой баланс, это активы и обязательства 
на один год. Потом на второй, третий 
и т.д. И внутри каждого года, когда мы 
мало того, что сверяем один баланс 
с другим, то есть если активы увели-
чились, то показать требуется, откуда 
взялись средства. 

То есть мы еще показываем источник 
дохода. Этого нет, что государство мони-
торит всех по активам и обязательствам 
и по их расходам. В этом и есть принци-
пиальное отличие. 

– Какие виды ценных бумаг могут 
подлежать налогообложению? 

– По поводу ценных бумаг здесь есть 
два момента. Ценные бумаги, как сами 
по себе ценные бумаги, нужно декла-
рировать, как и их наличие. Пока я не 
вошел во всеобщее декларирование, я 
должен показывать только иностранные 
ценные бумаги на конец года. Когда я во-
шел в систему общего декларирования, я 
показываю наличие всех ценных бумаг, 
какие есть, и иностранные, и местные. 
Это один элемент, касающийся только 
бумаг. 

Теперь есть еще доходы от ценных 
бумаг. Соответственно, если есть ино-
странные бумаги, то там все доходы 
облагаются. Когда я покупаю, продаю 
бумаги, то плачу налог, получаю диви-
денды, опять плачу налог. Я получаю 
купон, здесь возникает спорный во-
прос. Кодекс говорит, что мне не нужно 
платить налог, а налоговая утверждает, 
что я должен платить налог. Местные 
же бумаги, которые предпочитают 
участвовать на местных биржах, эти 

доходы декларировать нужно, но есть 
льготы, позволяющие корректировать 
эти доходы, налоги с них практически 
платить не нужно. Хотя, сегодня состо-
ялось очередное заседание Нацбанка, 
где начали обсуждать вопросы, какие 
льготы будут убирать из кодекса, куда как 
раз вошли льготы по налогообложению 
ценных бумаг.  

– Что такое криптовалюта, и како-
вы налоговые аспекты ее владения 
и торговли?

– Это вообще сложный и интересный 
вопрос, потому как криптовалюта на 
этом рынке появилась совсем недавно, 
чуть больше года назад. До этого мо-
мента не существовала в кодексе. Если 
найдут того, кто торговал этим в 2022 
году и позже, то фактически потребуется 
уплатить налог с оборота. 

Поскольку в кодексе не было про-
писано, как облагается криптовалюта, 
у нас действуют нормы, что все, что 
не прописано, облагается на валовый 
доход. То есть я часто привожу пример 
с биткоином. Реалистичный пример, 
когда можно было купить биткоин за $60 
тысяч, а продать за $20 тысяч, потеряв 
при этом $40 тысяч, плюс ко всему еще $2 
тысячи требуется, чтобы уплатить налог. 

Сейчас ввели понятие криптовалюты, 
теперь требуется декларировать нали-
чие криптовалюты на конец года, а также 
просчитывать налог на такой доход. В 
принципе, по тому, как сейчас это про-
писано, криптовалюта приравнивается 
к налогообложению ценных бумаг. Когда 
убытки не вычитываются, сопутствую-
щий расход нельзя вычитывать, если 
покупается, предположим, за $60 тысяч, 
а продали за $20 тысяч, то платить налог 
человек не должен. 

– Какие документы и отчеты тре-
буются для корректного налогообло-
жения инвестиций в ценные бумаги?

– Для того, чтобы подготовить налого-
вую декларацию, необходим брокерский 
отчет по инвестиционной деятельности. 
В брокерском отчете все есть, но не в 
каждом брокерском отчете их легко 
найти, но вся информация там имеется, 
для подготовки декларации. 

Вопрос в другом.  Когда неподготов-
ленный человек пытается подготовить 
свою первую декларацию, то сделать это 
безошибочно не получится ни у кого, 
потому что очень много всевозможных 
нюансов, масса деталей, которые нужно 
показывать в декларации, но которые, 
на самом деле, не всегда необходимы, 
как, например, адрес эмитента. 

При этом по закону, при сдаче деклара-
ции, которая была проведена при помо-
щи брокерского отчета, сам брокерский 
отчет прикладывать к декларации нет 
необходимости, поскольку он требуется 
для его подготовки. 

– Спасибо большое, надеемся, что 
ваши ответы помогут нашим чита-
телям разобраться в этих вопросах.

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Как заявила глава АРРФР, начиная с 
2024 года, агентство планирует приме-

нение надзорной надбавки на капитал по 
итогам надзорной оценки SREP, регулярно-
го AQR и надзорного стресс-тестирования.

«Центральным элементом риск-
ориентированного надзора является 
SREP, который представляет собой ко-
личественную и качественную оценку 
бизнес-моделей, корпоративного управ-
ления, систем контроля и рисков капитала. 
С 2024 года результаты регулярного AQR 
будут учитываться при установлении 
надзорной надбавки на капитал наряду 
с результатами SREP, а также в самой 
оценке SREP. 

Надзорная надбавка на капитал озна-
чает, что к банкам, в деятельности которых 
были выявлены повышенные риски и 
существенные недостатки, которые могут 
повлиять на их финансовую устойчивость, 
будут выставлены более высокие требова-
ния к капиталу. Таким образом, надзорная 
надбавка будет стимулировать банки 
оперативно устранять выявленные в их 
деятельности недостатки и риски», – со-
общили в АРРФР.

Вместе с этими инструментами стресс-
тестирование представляет собой ком-
плексный подход к анализу финансовой 
устойчивости банков и оценки достаточно-
сти их капитала для поглощения текущих 
и потенциальных рисков. 

В этом году будет начата разработка 
климатического стресс-тестирования 
БВУ. Основной акцент будет сделан на 
оценке устойчивости и потенциальных 
финансовых потерь банков при реализа-
ции сценариев глобального перехода к 
низкоуглеродной экономике.

Ужесточение зарубежного климатиче-
ского регулирования и активное внедре-
ние низкоуглеродных технологий в мире 
неизбежно повлияют на российских экс-
портеров, продукция которых в основном 
состоит из энергоресурсов или обладает 
высокой углеродоемкостью. Эти процессы, 
как представляется, могут нести системные 
риски для экономики и финансового сек-
тора, который финансирует эти компании. 
Задача публикации – обратить внимание 
на значимость климатических рисков для 
экономики и финансового сектора.

АРРФР уже опубликовало рекоменда-
ции по учету климатических рисков для 
банков и других финансовых организаций. 
Согласно им, стресс-тестирование – клю-
чевой инструмент оценки таких рисков. 
Материал может быть использован фи-
норганизациями при проведении стресс-
тестирования климатических рисков.

Расчеты агентства показывают, что 
кредитным организациям необходимо 
управлять климатическими рисками и 
проводить работу с клиентами по возмож-
ным мерам, способствующим повышению 

их энергоэффективности и снижению 
углеродоемкости. Это влечет за собой 
постепенную и последовательную транс-
формацию кредитного портфеля как за 
счет изменения бизнес-модели текущих 
заемщиков, так и привлечения «зеленых» 
клиентов.

В агентстве уверены, активная климати-
ческая политика позволит стимулировать 
трансформацию бизнес-процессов, сни-
зить углеродоемкость экономики и собрать 
необходимые средства для инвестиций 
в «зеленые» отрасли или для субсидий 
домохозяйствам и компаниям, что в сово-
купности создаст условия для повышения 
конкурентоспособности экономики в 
долгосрочной перспективе.

Отдельный блок задач АРРФР посвящен 
дальнейшему внедрению принципов Ба-
зеля, включая усиление регулирования 
банковских групп на консолидирован-
ной основе, а также совершенствование 
механизма займов последней инстанции 
с учетом процедур регуляторного AQR.

«Кроме этого, агентство продолжит 
поэтапную интеграцию принципов ESG в 
деятельность банков: планируется разра-
ботка и принятие двух рекомендательных 
документов – руководства по управлению 
ESG-рисками и руководства по оценке 
углеродного следа кредитных портфелей 
банков», – сообщили в АРРФР.

Наряду с этим, в 2024 году агентством 
продолжится принятие мер по переори-
ентации ликвидности банков на креди-
тование реального сектора экономики. 
Меры по стимулированию кредитования 
бизнеса будут приниматься без ущерба 
финансовой устойчивости банков и с со-
блюдением международных стандартов 
и рекомендаций Базельского комитета.

Уже в прошлом году кредитный порт-
фель банков увеличился. Так, в декабре 
рост составил 4,3%.  Как сообщается в 
отчете Halyk Finance, «рост кредитного 
портфеля произошел в основном за счет 
расширения выдачи кредитов юридиче-
ским лицам на 7,3% м/м, тогда как кре-
дитование физических лиц увеличилось 
на 2,1% м/м. Динамика роста кредитного 
портфеля была связана с увеличением 
объемов кредитования в национальной 
валюте на 2,9% м/м, в то время как объ-
емы кредитования в иностранной валюте 
увеличились на 18,5% м/м. Доля портфеля 
юридических лиц в общем портфеле кре-
дитов банковского сектора повысилась и 
составила 44%».

Для привлечения в страну иностранных 
банков с высоконадежным кредитным 
рейтингом АРРФР совместно с НБ РК 
разработают законопроект о либерализа-
ции действующих требований к порядку 
открытия иностранных банков или их 
филиалов. Им предусматривается сокра-
щение перечня документов и снижение 
регуляторных требований к филиалам 
банков – нерезидентов республики.

ВОПРОСЫ ДЕКЛАРИРОВАНИЯ. 
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
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ИТ-рынок Казахстана на-
брал турбо-скорость. Ди-

намика его роста, по итогам 2023 
года, составила более 8%, что пре-
вышает темпы роста ВВП страны 
(в декабре 2023 года на площадке 
Евразийского экономического 
совета президент Касым-Жо-
март Токаев объявил, что рост 
ВВП республики составит 4,9%). 
Позитивный тренд, безусловно, 
связан с множеством факторов, 
среди которых немалое влияние 
имеет отложенный постпанде-
мийный спрос.

Так, зрелость и непрекращаю-
щаяся активность на ИТ-рынке 
логичным образом придала 
ускорение сегменту ИТ-услуг. 
Это направление наиболее тре-
бовательно к экспертизе и опыту 
специалистов. Оно появляется 
только после преодоления до-
статочно высокой планки цифро-
визации, которая предполагает 
решение более узких задач по 
интеграции, настройке бизнес-
приложений, обработке Big Data 
и прочего с учетом поставленных 
бизнес-целей.

Доля рынка ИТ-услуг в Казах-
стане к концу 2022 года достигла 
8% относительно всей сферы 
ИКТ. И, по прогнозу аналитиков 
IDC, тенденция к росту сохранит-
ся в качестве доминирующего 
тренда, как минимум, до 2027-
2028 годов. Наиболее активное 
развитие будет происходить в 
сегменте управляемых, а также 
проектно-ориентированных 
услуг (CAGR – 13,24% и 11,8% со-
ответственно). 

Чуть менее быстрые темпы, по 
мнению экспертов, покажет сег-
мент услуг поддержки оборудова-
ния и ПО (10,5%), что связано со 
снижением темпов инвестиций в 
аппаратные решения. Ключевым 
фактором для такого роста стал 
эволюционный процесс усиления 
спроса, который мы наблюдали 
последние годы в Казахстане. Все 
больше коммерческих, квазиго-
сударственных и госкомпаний 
стали уделять внимание цифро-
визации. В стране появилась це-
лая плеяда управленцев среднего 
звена и топ-менеджеров, которые 
понимают и готовы доносить до 
акционеров ценность ИТ-услуг и 
стратегического планирования 
в ИТ. 

Они знают, чем цифровизация 
отличается от вложения денег в 

разрозненные решения и как она 
позволяет генерировать новые 
ценности для бизнеса за счет 
интеграции технологий и новых 
процессов.

С другой стороны, в глазах 
компаний растет и ценность 
экспертизы. Это касается самых 
разных направлений – от под-
бора ПО до выбора облачных 
сервисов. Уровень зрелости 
рынка рождает потребность в 
более качественной сервисной 
системе интеграции, настройки, 
разработки и внедрения сложных 
системных решений. 

ЛОКОМОТИВЫ РЫНКА 
ИТ-УСЛУГ

Цифровизация – это эволю-
ционный процесс, который за-
трагивает все отрасли. Выделять 
сегменты, в которых технологии 
более или менее востребованы, 
не имеет никакого смысла, но 
есть лидеры, которые в силу 
особенностей внутренней эко-
номической ситуации и внешних 
факторов конкуренции вынуж-
дены становиться пионерами на 
этой дороге перемен.

Первыми потребность в циф-
ровизации испытывают биз-
нес-гиганты. У них есть больше 
процессов, которые нужно оциф-
ровать, а также много накоплен-
ных данных, из которых можно 
получить коммерческую выгоду. 
Это подтверждается цифрами: по 
подсчетам IDC, в сегменте про-
ектно-ориентированных услуг 
основной объем трат приходится 
на крупный (от 500 до 999 со-
трудников) и очень крупный (со 
штатом от 1 тыс. человек) бизнес 
– 20,2% и 40,2% от всего объема 
рынка ИТ-услуг.

Таким образом, учитывая 
специфику Казахстана, не-
сложно сделать выводы, что 
драйверами спроса ИТ-услуг 
становятся компании, которые 

вносят наибольший вклад в ВВП. 
Это нефтегазовая и горнорудная 
отрасли, а также финансовый 
сектор, где на фоне высокой 
конкуренции сложился тренд 
на экосистемный подход, поро-
дивший востребованность услуг 
сторонней разработки. Они при-
выкли много инвестировать в 
технологии и отдавать работу 
на аутсорс и аутстаф, одними 
из первых освоили работу в 
облаках. 

На мой взгляд, следом за 
очевидными лидерами в потре-
блении ИТ-услуг следуют про-
изводственная и строительная 
отрасли. Но их вовлеченность в 
цифровизацию сильно зависит 
от макроэкономических пока-
зателей, а также стимулирующих 
программ, которые влияют на их 
бизнес в целом.

Новые возможности будут по-
являться и у малого и среднего 
бизнеса, который не может инве-
стировать в технологическое раз-
витие в сопоставимых объемах. 
Однако с приходом крупных 
технологических игроков в Ка-
захстан процесс использования 
тех же облачных сервисов станет 
значительно менее затратным.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ВКЛАД
Хочется более подробно оста-

новиться на влиянии гостех-
сегмента на рынок ИТ-услуг. 
По оценке аналитиков IDC, на 
сегодняшний день государство 
и государственные компании 
предпочитают обходиться свои-
ми силами в вопросах поддержки 
ИТ-систем. Однако в части про-
ектной работы, особенно той, 
что касается инновационных 
технологий в социальной сфере, 
прибегать к сторонней помощи 
все же приходится – иметь в 
штате специалиста на каждый 
технологический вызов объек-
тивно невозможно.

Здесь можно возразить, что 
государственные организации 
и компании отнюдь не всегда 
становятся примером, на кото-
рый стоит равняться. Но уровень 
цифровизации государственных 
услуг и работы государствен-
ных учреждений Казахстана не 
раз получал высокую оценку 
на международной арене. ООН 
поставили нашу страну на 29-е 
место в рейтинге уровня разви-
тия электронного правительства, 
тем самым Казахстан опередил 
в этом списке, например, все 
страны СНГ.

В связи с этим можно конста-
тировать, что власти республики 
понимают важность технологи-
ческого развития страны и под-
держки этого направления для 
экономики, а государственные 
институты первого уровня мас-
штабируют свой подход к органи-
зации процессов на следующие – 
региональные и муниципальные 
ступени. Именно здесь важную 
роль начинает играть гибридная 
модель государственно-частного 
партнерства. При ней достаточно 
большое количество региональ-
ных государственных органов 
вправе самостоятельно и с 
определенной степенью свободы 
принимать решения, какую часть 
разработки отдать на сторону 
провайдеров ИТ-услуг.

СДЕРЖИВАЮЩИЙ ФАКТОР
При этом одна из ключевых 

проблем ИТ-рынка Казахста-
на – дефицит кадров – также 
приводит к тому, что многим 
игрокам приходится прибегать 
к аутсорсингу. Это одна из при-
чин, почему так активно раз-
виваются разнообразные виды 
сервисов разработки, поддерж-
ки, обслуживания и внедрения. 
Компании вынуждены искать 
разные варианты решения своих 
задач, исходя из реального по-
ложения дел.

При этом, нужно подчеркнуть, 
что дефицит кадров, хоть и при-
водит новых клиентов на рынок 
ИТ-услуг, имеет и понятный нега-
тивный эффект на саму отрасль. 
Для компаний из сегмента ИТ-
услуг вопрос поиска хорошего 
эксперта стоит еще более остро, 
чем в остальных ИТ-сферах. Спе-
циалист здесь должен обладать 
не только технологическими 
навыками, но и знаниями, жела-
тельно практическими, в спец-
ифичной отрасли – нефте- или 
горнодобыче, металлообработке, 
понимать финансовые процессы 
и так далее.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская 
область, фото из архива акимата 
области

Это знаменательное и для 
жителей поселка и для самого 

производства событие.    После 
январского ЧП с провалом грунта 
на недействующей шахте добы-
ча руды была приостановлена 
до выяснения причин аварии и 
обследования мест работы гор-
няков на предмет безопасности 
и исключения подобных проис-
шествий.    

Обогатительная фабрика АО 
еще какое-то время проработала 
на запасах руды. а затем тоже оста-
новилась. После этого советник 
председателя Совета директоров 
и генерального директора АО 
«Майкаинзолото» Орынжан Каб-
дулов, до выхода на пенсию мно-
гие годы возглавлявший данное 
производство, сообщил о том, что 
их предприятие ищет варианты, 
как возобновить работу горняков. 

Поскольку шахта тоже не работает, 
так как там специализированная 
фирма делает обследования. 

Предполагалось, что к апрелю 
они будут завершены. Поэтому 
руководство комбината и ин-
женерный состав начали искать 
варианты, как, хотя бы в неполном 
объеме, возродить производство. 
Вспомнили, что в Баянаульском 
районе в селе Торайгыр есть 
месторождение Сувенир, где 
тоже добывали руду со схожим 
составом. Связались с владель-
цем этого производства, провели 
переговоры и привезли 4500 тонн 
покупной руды. 

В ночь на 2 марта запустили 
обогатительную фабрику, а в 
дневную смену получили продук-
цию. С 3 марта начнется пробный 
вывоз руды. И если все пройдет 
нормально, то будет вывозиться 
до 30-40 тысяч тонн, а это – ме-
сячная норма. 

Это событие в своем сообще-
нии прокомментировал глава 
региона Асаин Байханов: «Перво-
го марта, с целью обеспечения 
занятости работников и перехода 
на полноценно оплачиваемый 
график работы, фабрика по 
переработке руды АО «Майка-
инзолото» возобновила свою 
производственную деятельность. 
Сырье для переработки начали 
доставлять с других месторож-
дений региона и страны».

Отмечено, что к работе верну-
лись несколько сотен сотрудников 
фабрики и других производств и 
служб АО. Возобновить их работу 
планировали 1 апреля, но верну-
лись к ней раньше срока.

ПОСЛЕ ЧП

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская 
область, фото компании Kayrros SAS

Мы уже писали о том, что на 
протяжении семи месяцев 

на месторождении Каратурун 
Южный в Мангистауской об-
ласти, разработкой которого 
занимается компания «Бузачи 
нефть», пожарные, спасатели 
и нефтяники не могли ликви-
дировать бушующий пожар на 
газовой скважине. Огненный 
фонтан на месторождении уда-
лось потушить в середине дека-
бря прошлого года. На работы по 
тушению пожара потрачены уже 
миллионы тенге.

Специалисты департамента 
экологии Мангистауской области 
провели и внеплановую провер-
ку в отношении нефтедобываю-
щей компании. В ходе анализа 
установлены факты нарушения 
требований экологического за-
конодательства. По заключению 
некоторых источников, утеч-
ка метана на месторождении 
стала одной из самых крупных 
на планете за всю историю на-
блюдений.

В июле прошлого года косми-
ческие спутники зафиксировали 
огромные облака метана. Данные 
геоаналитической компании из 

Франции Kayrros SAS подтверди-
ли эксперты из Нидерландского 
института космических исследо-
ваний SRON. Используя данные 
спутников, ученые наблюдали 
гигантские облака метана, ис-
ходящие из месторождения не-
сколько раз, подтверждая серьез-
ность утечки и ее потенциальное 
экологическое воздействие.

По оценкам Kayrros, парнико-
вый газ извергался со скоростью 
от 35 до 107 метрических тонн в 
час. Если эти данные верны, то 
это уже нанесло такой же кра-
ткосрочный ущерб окружающей 
среде, как выбросы 2,49 млн 
автомобилей за год.

Между тем в компании заявля-
ли, что со спутников, вероятнее 
всего, видны облака водяного 
пара с минимальными приме-
сями метана. Однако ученые, 
которые отслеживают выбросы 
парниковых газов с помощью 
спутников, не поддержали за-
явление оператора, подчеркнув, 
что спутниковые снимки с высо-
ким спектральным разрешением 
однозначно указывают на метан, 
а не на водяной пар.

«Как следует из анализа спут-
никовых снимков, представлен-
ных BBC Verify, данная утечка 
стала одной из самых крупных на 

планете за всю историю наблю-
дений. В результате пожара на 
нефтегазовом месторождении, 
который непрерывно бушевал 
более полугода, произошел вы-
брос 127 тыс. тонн метана. По 
итогам проверки выявлены пре-
вышения предельно допустимых 
концентраций загрязняющих 
веществ в атмосферном воздухе 
по метану в 480 раз, в почве по не-
фтепродуктам – на 168,13 мг/кг. 
Кроме того, согласно выданному 
разрешению, бурение скважины 
на месторождении Каратурун 
Южный должно было начаться в 
2024 году. Однако началось в мае 
2023 года», – проинформировали 
в департаменте экологии Манги-
стауской области.

Как сообщили в департаменте 
экологии, по итогам проверки 

нефтяной компании выдано 
предписание о необходимости 
разработки программы ремедиа-
ции – восстановление изначаль-
ных показателей почвы, воды 
или воздуха при ликвидации 
последствий загрязнения, или 
ослабления воздействия на окру-
жающую среду для устранения 
причиненного экологического 
ущерба, а также соблюдения 
нормативов эмиссий в окружа-
ющую среду.

Напомним, пожар возник из-за 
человеческой ошибки при строи-
тельстве разведочной скважины. 
Во время подъема бурильного 
инструмента произошел выброс 
газа, который затем превратился 
в огненный фонтан. 25 декабря 
прошлого года горение на сква-
жине было потушено.

СРЕДА ОБИТАНИЯ

МНОГОМИЛЛИОННЫЙ ШТРАФ 
ЗА ОГНЕННЫЙ ФОНТАН

ФАБРИКА ЗАРАБОТАЛА
Обогатительная фабрика «Майкаинзолото», после 
январского ЧП и остановки, заработала вновь.

ИКТ-РЫНОК: 
НА ТУРБО-СКОРОСТИ

Внедрение любой ERP-систе-
мы требует, чтобы человек имел 
вполне понятный финансово-
экономический бэкграунд, но 
при этом он еще должен быть 
ИТ-специалистом. Где таких 
людей находить? – Это ритори-
ческий вопрос. Как их готовить? 
– Трудная история. Мы сталки-
ваемся с этим на практике, и это 
по-настоящему мощный вызов, 
ответом на который пока оста-
ется только подготовка кадров 
внутри компании.

Процесс осложняется тем, что 
зарплатный рынок в ИТ Казах-
стана перегрет. В битве за чело-
веческие ресурсы участвуют не 
только интегратор и компании, 
которые занимаются сервисны-
ми услугами, но и их клиенты, 
сами заказчики. Крупные игроки 
готовы заплатить в два, а то и в 
три раза больше любому специ-
алисту, если он решит их пробле-
му. Это важный фактор, который 
осложняет поиски сотрудников 
с опытом, у которых уже есть 
высокие ожидания от зарплат, 
и создает риски для вложений 
в начинающих специалистов, 
которые в любой момент могут 
принять выгодное предложение 
от контрагента.

Пока обстановка в мире не 
способствует сбережению ИТ-
кадров в Казахстане. Есть внеш-
ние игроки, которые забирают к 
себе лучших специалистов, что 
нормально в рамках рыночных 
правил игры. Эта ситуация про-
должится, пока не возымеют 
эффект шаги, которые пред-
принимаются правительством и 
государственными институтами 
для поддержки ИТ-отрасли и 
экономики в целом. Дефицит 
времени, бюджетных средств, 
проблемы с финансированием, 
загруженность ИТ-команд, про-
блемы с инфраструктурой или 
отсутствие экспертизы – все это 
влияет на каждое конкретное 
решение заказчиков. Поэтому 
кастомизированный подход к 
реализации ИТ-проектов, без-
условно, продолжит в ближайшее 
время превалировать.

ТРЕНДЫ НА РЫНКЕ ИТ-УСЛУГ
Если говорить о том, какие 

тренды будут влиять на рынок 
ИТ-услуг Казахстана, то я бы оста-
новился на трех технологических 
факторах – популяризация low-
code решений; масштабирование 
практик миграции в облако и 
стремительное развитие искус-
ственного интеллекта.

Развитие low-code решений 
сильно упрощает и ускоряет про-
цесс появления новых продуктов. 
Системы позволяют заниматься 
разработкой программных реше-

ний не только разработчикам, но 
и конкретным профессионалам 
– маркетологам, финансистам, 
бухгалтерам. Человек, владея 
функциональной экспертизой, 
сможет самостоятельно, освоив 
довольно нетрудные инструмен-
ты, создавать интересные про-
екты, дополнять, корректировать 
настройки в текущих системах. В 
среднесрочной перспективе 3-5 
лет это повлияет на зарплатный 
рынок и востребованность узко-
технических специалистов.

Еще одна тенденция – это рост 
рынка облачных сервисов. С 
одной стороны, мы наблюдаем, 
что у людей растет доверие к 
облачным решениям, с другой 
– в цифрах растет количество 
игроков, которые предлагают 
подобные продукты на рынке. 
На фоне этого в Казахстане на-
капливается экспертиза по это-
му вопросу, в том числе за счет 
россиян, которые за последнее 
время перебрались сюда жить.

Компании будут больше и чаще 
пользоваться облаками, что при-
влечет специалистов, которые 
займутся переносом в облако 
больших систем или их отдельных 
сегментов. Это точно потребует 
дополнительной экспертизы со 
стороны внешних консультантов, 
потому что миграция в облако – 
это нетривиальное упражнение, 
требующее очень скрупулезного 
и внимательного подхода, чтобы 
минимизировать риски при этом 
управлении.

Третий тренд, который имеет 
влияние почти на все отрасли, 
причем не только ИТ, – скачок 
в развитии искусственного ин-
теллекта, который произошел 
за последние пару лет. Мы все 
видели этот бешеный взрывной 
рост на рынке ИИ-продуктов, ко-
торый произошел с появлением 
ChatGPT. Многие тестировали 
инновацию, проверяли, как с ней 
можно работать. Пока большая их 
часть связана с b2c-сегментом, но 
технология определенно имеет 
большой потенциал для опти-
мизации производственных и 
бизнес-процессов, где есть много 
данных, на которых можно об-
учать «умные» модели.

Скорость изменений, которые 
связаны с инновационными 
продуктами, сегодня нарастает. 
Понадобилось меньше полугода, 
чтобы ИИ-продукты достаточно 
прочно вошли в нашу жизнь. В 
этой точке важно понять, как 
их правильно и эффективно 
инкорпорировать в ежедневный 
бизнес-процесс. И это задача 
ИТ-департаментов, с которой 
они – при помощи сторонней 
экспертизы или без нее – должны 
справиться.

За нарушение норм экологического законодательства 
страны в отношении компании «Бузачи нефть», 
занимающейся разработкой месторождения Каратурун 
Южный, где в прошлом году произошла авария, 
повлекшая за собой утечку метана, составлено четыре 
протокола. По предварительным расчетам, компании 
выставлен штраф в размере более 350 млн тенге.
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Активы 31 декабря 2023 г. 31 декабря 2022 г.
Внеоборотные активы
Основные средства 74 207 569 74 247 935

Нематериальные активы 344 274 279 831

Прочие внеоборотные активы 72 773 639 933

Итого внеоборотные активы 147 325 482 74 528 699
Краткосрочные активы
Запасы 10 647 286 6 877 593

Торговая и прочая дебиторская задолженность 13 627 646 20 373 240

Предоплата по текущему налогу на прибыль 259 829 177 665

Денежные средства и эквиваленты денежных средств 5 681 899 1 974 094

Внеоборотные активы, предназначенные для продажи 28 943 25 684

Итого оборотные активы 30 245 603 29 428 276
ИТОГО АКТИВЫ 177 571 085 103 956 975
КАПИТАЛ
Акционерный капитал 78 875 031 33 414 848

Дополнительно оплаченный капитал 31 085 139 646 800

Нераспределенная прибыль 23 143 010 21 821 580

Прочие резервы  (826 783)  (918 513)

ИТОГО КАПИТАЛ 132 276 397 54 964 715
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
Долгосрочные обязательства 
Резерв на восстановление золоотвалов и ликвидацию последствий эксплуатации объектов 12 819 168 12 303 366

Обязательство по вознаграждениям работникам 1 398 916 1 550 002

Отложенные налоговые обязательства 1 772 544 3 180 929

Кредиты и займы 240 016 3 734 635

Итого долгосрочные обязательства 16 230 644 20 768 932
Краткосрочные обязательства 
Обязательство по вознаграждениям работникам 168 214 106 928

Корпоративный подоходный налог к уплате 23 811 -

Резерв на восстановление золоотвалов 935 240 -

Кредиты и займы 10 877 813 11 720 917

Торговая и прочая кредиторская задолженность 15 847 679 15 593 263

Кредиторская задолженность по прочим налогам 1 211 287 802 220

Итого краткосрочные обязательства 29 064 044 28 223 328
ИТОГО ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 45 294 688 48 992 260
ИТОГО ОБЯЗАТЕЛЬСТВА И СОБСТВЕННЫЙ КАПИТАЛ 177 571 085 103 956 975

ОТЧЕТ О ФИНАНСОВОМ ПОЛОЖЕНИИ
по состоянию на 31 декабря 2023 года

(тыс. тенге)

ОТЧЕТ О ПРИБЫЛИ ИЛИ УБЫТКЕ И ПРОЧЕМ СОВОКУПНОМ ДОХОДЕ
за период, заканчивающийся 31 декабря 2023 года

(тыс. тенге)

ОТЧЕТ О ДВИЖЕНИИ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ
за период, заканчивающийся 31 декабря 2023 года

(косвенный метод)
(тыс. тенге)

ОТЧЕТ ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ В КАПИТАЛЕ
за период, заканчивающийся 31 декабря 2023 года

(тыс. тенге)

Наименование показателей 2023 г. 2022 г.
Выручка 96 721 403 86 219 755

Себестоимость продаж  (89 559 617)  (77 195 073)

ВАЛОВАЯ ПРИБЫЛЬ 7 161 786 9 024 682
Общие и административные расходы  (2 478 991)  (2 657 274)

Убыток от обесценения  (16 892)  - 

Прочие операционные доходы 412 897 1 020 489

Прочие операционные расходы  (313 541)  (220 259)

ОПЕРАЦИОННАЯ ПРИБЫЛЬ  4 765 259  7 167 638 
Финансовые доходы 216 151 135 687

Финансовые расходы  (3 278 738)  (1 853 343)

Прибыль до налогообложения  1 702 672  5 449 982 
Расход по налогу на прибыль  (381 242)  (1 144 196)

ПРИБЫЛЬ ЗА ГОД  1 321 430  4 305 786 
Прочий совокупный доход/(убыток)

 91 730  (135 010)«Статьи, которые впоследствии не будут реклассифицированы в состав прибылей или убытков.  
Переоценка обязательств по вознаграждениям по окончании трудовой деятельности»

Прочий совокупный доход/(убыток) за год  91 730  (135 010)
ИТОГО СОВОКУПНЫЙ ДОХОД  ЗА ГОД  1 413 160  4 170 776 

Наименование показателей 2023 г. 2022 г.
Денежные потоки от операционной деятельности
Прибыль до налогообложения  1 702 672  5 449 982 
Корректировки:
Амортизация основных средств и  нематериальных активов  14 044 620    10 144 936   
Убыток от обесценения основных средств и нематериальных активов  17 000 -
Вознаграждения работникам  15 039  263 162 
Оценочный резерв под ожидаемые кредитные убытки  (179 496)  279 357 
Резерв по неликвидным и устаревшим запасам  14 148  31 683 
Финансовые доходы  (216 151)  (135 687)
Финансовые расходы  3 278 738  1 853 343 
Прочие  204 059  36 513 
Денежные потоки от операционной деятельности до изменений оборотного капитала  18 880 629  17 923 289 
Изменение торговой и прочей дебиторской задолженности  540 203  (1 633 517)
Изменение запасов  (3 782 551)  (2 201 308)
Изменение торговой и прочей кредиторской задолженности  (375 903)  744 480 
Изменение задолженности по налогам  278 726  (714 086)
Выплаченные вознаграждения работникам  (178 798)  (162 516)
Денежные потоки, полученные от операционной деятельности  15 362 306  13 956 342 
Проценты уплаченные  (1 603 915)  (1 533 222)
Проценты полученные  216 151  119 465 
Подоходный налог уплаченный  (1 741 140)  (1 630 904)
Чистая сумма денежных средств, полученных от операционной деятельности  12 233 402  10 911 681   
Денежные потоки от инвестиционной деятельности
Приобретение основных средств  (13 300 971)  (9 672 215)
Приобретение нематериальных активов  (169 457)  - 
Предоплата на приобретение основных средств  (66 391 443)  - 
Поступление от выбытия основных средств  5 237    18 663   
Приобретение долговых инструментов  (350 000) -
Поступления от реализации долговых инструментов  350 000   -
Предоставление краткосрочных займов выданных связанной стороне  -  (1 000 000)
Погашение краткосрочных займов выданных связанной стороне  -  1 000 000 
Чистая сумма денежных средств, использованных в инвестиционной деятельности  (79 856 634)  (9 653 552)
Денежные потоки от финансовой деятельности
Поступление кредитов и займов  21 321 375    11 162 544   
Погашение кредитов и займов  (25 623 102)  (11 959 269)
Погашение обязательств по аренде  (264 575)  (264 468)
Поступления от выпуска обыкновенных акций  75 898 522  - 
Чистая сумма денежных средств, использованных в финансовой деятельности  71 332 220  (1 061 193)
Чистые потоки денежных средств и эквивалентов  3 708 988  196 936 
Денежные средства и эквиваленты на начало года  1 974 094    1 773 245   
Влияние изменений валютных курсов на денежные средства и их эквиваленты  (1 183)  3 913   
Денежные средства и эквиваленты на конец года  5 681 899    1 974 094   

Наименование показателей Акционерный 
капитал

Дополнительно 
оплаченный 

капитал
Прочие резервы/ 

(дефицит)
Нераспределен-

ная прибыль Итого

Остаток на 1 января 2022 г. 33 414 848 646 800  (783 503) 17 515 794 50 793 939
Прибыль за год  4 305 786  4 305 786 
Прочий совокупный убыток  (135 010)  (135 010)
Итого совокупный доход за год  (135 010)  4 305 786  4 170 776 
Остаток на 31 декабря 2022 г. 33 414 848 646 800  (918 513) 21 821 580 54 964 715
Прибыль за год  1 321 430  1 321 430 
Прочий совокупный доход  91 730  91 730 
Итого совокупный доход за год  91 730  1 321 430  1 413 160 
Выпущенные акции 45 460 183 30 438 339  75 898 522 
Остаток на 31 декабря 2023 г. 78 875 031 31 085 139  (826 783) 23 143 010 132 276 397

Председатель Правления - Маширов Е. К.
Главный бухгалтер - Алтыбаева Ж. Ж.

Наше мнение
По нашему мнению, финансовая отчетность отражает достоверно во всех существен-

ных отношениях финансовое положение АО «Алматинские электрические станции» 
(далее - «Компания») по состоянию на 31 декабря 2023 года, а также финансовые ре-
зультаты и движение денежных средств Компании за год, закончившийся на указанную 
дату, в соответствии со стандартами бухгалтерского учета МСФО.

Предмет аудита
Мы провели аудит финансовой отчетности Компании, которая включает:
• отчет о финансовом положении по состоянию на 31 декабря 2023 года;
• отчет о прибыли или убытке и прочем совокупном доходе за год, закончившийся 

на указанную дату;
• отчет об изменениях в капитале за год, закончившийся на указанную дату;
• отчет о движении денежных средств за год, закончившийся на указанную дату;
• примечания к финансовой отчетности, включая существенную информацию об 

учетной политике и прочую пояснительную информацию.

Основание для выражения мнения
Мы провели аудит в соответствии с Международными стандартами аудита (МСА). 

Наша ответственность согласно указанным стандартам далее описана в разделе «От-
ветственность аудитора за аудит финансовой отчетности» нашего отчета.

Мы полагаем, что полученные нами аудиторские доказательства являются доста-
точными и надлежащими, чтобы служить основанием для выражения нашего мнения.

Независимость
Мы независимы по отношению к Компании в соответствии с Международным кодек-

сом этики профессиональных бухгалтеров (включающим Международные стандарты 
независимости), выпущенным Советом по международным стандартам этики для бух-
галтеров (Кодекс СМСЭБ), и этическими требованиями, применимыми к нашему аудиту 
финансовой отчетности в Республике Казахстан. Нами выполнены прочие этические 
обязанности в соответствии с Кодексом СМСЭБ и этическими требованиями Республики 
Казахстан, применимыми к нашему аудиту финансовой отчётности. 

Ответственность руководства и лиц, отвечающих за корпоративное управление, за 
финансовую отчетность

Руководство несет ответственность за подготовку и достоверное представление 
указанной финансовой отчетности в соответствии со стандартами бухгалтерского учета 
МСФО и за систему внутреннего контроля, которую руководство считает необходимой 
для подготовки финансовой отчетности, не содержащей существенных искажений 
вследствие недобросовестных действий или ошибок.

При подготовке финансовой отчетности руководство несет ответственность за оценку 
способности Компании продолжать непрерывно свою деятельность, за раскрытие в 
соответствующих случаях сведений, относящихся к непрерывности деятельности, и 
за составление отчетности на основе допущения о непрерывности деятельности, за 
исключением случаев, когда руководство намеревается ликвидировать Компанию, 
прекратить ее деятельность или когда у него отсутствует какая-либо иная реальная 
альтернатива, кроме ликвидации или прекращения деятельности.

Лица, отвечающие за корпоративное управление, несут ответственность за надзор 
за подготовкой финансовой отчетности Компании.

Ответственность аудитора за аудит финансовой отчетности   
Наша цель состоит в получении разумной уверенности в том, что финансовая отчет-

ность не содержит существенных искажений вследствие недобросовестных действий 
или ошибок, и в выпуске аудиторского отчета, содержащего наше мнение. Разумная 
уверенность представляет собой высокую степень уверенности, но не является гаран-
тией того, что аудит, проведенный в соответствии с МСА, всегда выявляет существенные 
искажения при их наличии. Искажения могут быть результатом недобросовестных 
действий или ошибок и считаются существенными, если можно обоснованно предпо-
ложить, что в отдельности или в совокупности они могут повлиять на экономические 
решения пользователей, принимаемые на основе этой финансовой отчетности.

В рамках аудита, проводимого в соответствии с МСА, мы применяем профессио-
нальное суждение и сохраняем профессиональный скептицизм на протяжении всего 
аудита. Кроме того, мы выполняем следующее: 

• выявляем и оцениваем риски существенного искажения финансовой отчетности 
вследствие недобросовестных действий или ошибок; разрабатываем и проводим 
аудиторские процедуры в ответ на эти риски; получаем аудиторские доказательства, 
являющиеся достаточными и надлежащими, чтобы служить основанием для выражения 
нашего мнения. Риск необнаружения существенного искажения в результате недо-
бросовестных действий выше, чем риск необнаружения существенного искажения в 
результате ошибки, так как недобросовестные действия могут включать сговор, подлог, 
умышленный пропуск, искаженное представление информации или действия в обход 
системы внутреннего контроля;

• получаем понимание системы внутреннего контроля, имеющей значение для аудита, 
с целью разработки аудиторских процедур, соответствующих обстоятельствам, но не с 
целью выражения мнения об эффективности системы внутреннего контроля Компании;

• оцениваем надлежащий характер применяемой учетной политики и обоснован-
ность оценочных значений, рассчитанных руководством и соответствующего раскрытия 
информации;

• делаем вывод о правомерности применения руководством допущения о не-
прерывности деятельности, а на основании полученных аудиторских доказательств 

- вывод о том, имеется ли существенная неопределенность в связи с событиями 
или условиями, в результате которых могут возникнуть значительные сомнения в 
способности Компании продолжать непрерывно свою деятельность. Если мы при-
ходим к выводу о наличии существенной неопределенности, мы должны привлечь 
внимание в нашем аудиторском отчете к соответствующему раскрытию информации 
в финансовой отчетности или, если такое раскрытие информации является ненад-
лежащим, модифицировать наше мнение. Наши выводы основаны на аудиторских 
доказательствах, полученных до даты нашего аудиторского отчета. Однако будущие 
события или условия могут привести к тому, что Компания утратит способность про-
должать непрерывно свою деятельность;

• проводим оценку представления финансовой отчетности в целом, ее структуры и 
содержания, включая раскрытие информации, а также того, представляет ли финансовая 
отчетность лежащие в ее основе операции и события так, чтобы было обеспечено их 
достоверное представление.

Мы осуществляем информационное взаимодействие с лицами, отвечающими за 
корпоративное управление, доводя до их сведения, помимо прочего, информацию 
о запланированном объеме и сроках аудита, а также о существенных замечаниях по 
результатам аудита, в том числе о значительных недостатках системы внутреннего 
контроля, которые мы выявляем в процессе аудита.

Аудиторский отчет независимого аудитора
Акционеру и Руководству АО «Алматинские электрические станции»:

Отчет об аудите финансовой отчетности

17 МИЛЛИОНОВ РОЗ, 
ТЮЛЬПАНОВ, ОРХИДЕЙ…
Цветы в РК подорожали на 8% за год. К слову, к 8 марта казахстанки 
предпочитают совсем другие подарки – цветы даже не в первой 
тройке.

По итогам января текущего года цены на растения и цветы в Казахстане 
выросли на 8,2% за год.

В региональном разрезе наибольшее удорожание было отмечено в 
Карагандинской области: на очень ощутимые 41,5% за год. В тройке ре-
гионов-антилидеров также оказались Алматинская область (плюс 18,1%) 
и Астана (плюс 14,5%). Наименьший годовой рост цен был зафиксирован 
в Алматы: на 1,3%. В Акмолинской, Жамбылской и Жетысуской областях 
цены остались на уровне января прошлого года. Еще в двух регионах 
цены снизились: в Павлодарской области – на 0,9% в годовой динамике, 
в Улытауской области – на 6,1%.

Популярные во всем мире розы на сельскохозяйственных рынках РК 
в январе продавали в среднем по 946 тенге за штуку. Дороже всего они 
обходились жителям Абайской области. Чуть дешевле эти цветы стоили в 
Костанайской и Восточно-Казахстанской областях. Меньше всего платить 
за одну розу приходилось в Шымкенте: всего 600 тенге.  

Тем временем за 2022 год в Казахстане собрали 17,6 млн цветов. Цветы 
выращивали и собирали в 13 из 20 регионов страны. Больше всего цветов 
за год собрали в Алматинской области: 7,8 млн шт., годовой рост – сразу 
в 10,9 раза. На второй и третьей строчках расположились Акмолинская 
(5,3 млн шт.) и Карагандинская (2,2 млн шт.) области.

Любопытно, что, по данным опроса picodi.com, проведенного в 2022 
году, лишь 39% казахстанских женщин хотят получить к празднику цветы. 
87% женщин чаще всего получают цветы на работе, 89% – от близких. 
Кстати, женщины в 56% случаев сами дарят цветы 8 марта. Мужчины 
дарят цветы в 70% случаев.

Согласно опросу, цветы занимают лишь пятое место среди предпочи-
таемых подарков. Самыми желанными подарками к 8 марта женщины 
считают деньги (69%), духи (63%) и косметику (54%). А вот меньше всего 
казахстанкам хотелось бы получать в подарок алкоголь (50%), нижнее 
белье (44%) и открытки (38%).

Energyprom.kz

ЕСТЬ КУДА СТРЕМИТЬСЯ
В целом в Казахстане далеко до гендерного равенства: по этому 
показателю наша страна в мировом рейтинге лишь на 62-м месте из 146.  

Годом ранее у нашей страны было 65-е место, а в 2021-м – и вовсе лишь 
80-е, на тот момент среди 156 стран. Если смотреть в многолетней дина-
мике, ситуация немного улучшилась после резкого ухудшения во время 
пандемии, но до показателей даже десятилетней давности Казахстану 
еще далеко, не говоря уже об улучшении позиций.

Среди стран СНГ Молдова заняла 19-е место, Беларусь – 41-е, Арме-
ния – 61-е. Лидируют в рейтинге Исландия, Норвегия, Финляндия, Новая 
Зеландия, Швеция и Германия.

Одна из серьезных проблем, формирующих неравенство, – gender gap, 
разница в заработных платах. В Казахстане эта разница ощутима. 

Среднемесячные номинальные заработные платы у женщин в РК на 
21% меньше, медианные – на 14,4% меньше, чем у мужчин. Заметная 

разница наблюдается в сфере HoReCa (женщины получают на 44,2% 
меньше), секторе финансовой и страховой деятельности (на 30%), про-
мышленности (на 22,1%), сфере научной и технической деятельности (на 
20,5%), секторе строительства (на 20,3%).

В сфере IT, информации и связи наблюдаются одни из самых высо-
ких заработных плат, включая женские зарплаты, наряду с финансовым 
сектором и добывающей промышленностью. Женщины Казахстана полу-
чают в этом сегменте в среднем 442,9 тыс. тенге – такова номинальная 
среднемесячная заработная плата, и это на 17,2% меньше, чем показатель 
у мужчин. Медианная зарплата женщин составляет 341,9 тыс. тенге – на 
4,9% меньше, чем у мужчин. 

Finprom.kz

КРАСОТА ТРЕБУЕТ ЖЕРТВ
Услуги парикмахерских и бьюти-салонов взлетели в цене на 15%.

В некоторых регионах удорожание превысило 20%. По итогам января-
декабря 2023 года услуги парикмахерских и салонов красоты в Казах-
стане достигли 62,3 млрд тенге – сразу на 80,2% больше в стоимостном 
выражении, чем годом ранее.

Наибольший объем услуг пришелся на Алматы: 19,5 млрд тенге, годовой 
рост – в 2,9 раза. Вторую строчку заняла Астана: 12,6 млрд тенге, плюс 
60,5% за год. Замыкает тройку лидеров Карагандинская область: 6,4 млрд 
тенге – на 7,9% больше, чем за январь-декабрь 2022 года.

Меньше всего услуг в секторе, по официальным данным, было оказано 
в Туркестанской (всего на 389,8 млн тенге), Алматинской (528,7 млн тенге) 
и Улытауской (555,6 млн тенге) областях.

Finprom.kz 
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ЛИДЕРЫ БИЗНЕСА

РЕГИОН

Филиал «Есиль су» РГП на ПХВ «Нуринский ГВ»  
24 апреля 2024 года в  11-00 часов по адресу:  

г. Петропавловск, ул. Кеншинбаева, 9, актовый зал 
проводит ежегодный отчет перед потребителями  
о деятельности предприятия по оказанию услуг  

по подаче воды по магистральным трубопроводам  
за 2023 год. 

Слушания также будут проводиться  
в режиме онлайн с использованием видеоконференции, 

приложения Zoom. 
Подключиться к конференции Zoom:

Идентификатор конференции: 507 328 2075 
Код доступа: 11223344

Виктория ЗОЛОТАРЁВА

«Власти хотят отменить ин-
вестсубсидии на импортную 

технику. А тем, кто покупает ее 
за счет кредита или лизинга, то 
им субсидировать не до 6%, как 
сегодня было, а только до 15%. То 
есть, стоимость кредита будет 15%. 
Но покупать дорогую современную 
импортную технику под 15% годо-
вых, особенно при таких сложных 
рыночных условиях, когда цены у 
нас неконкурентны, и обслуживать 
такие кредиты, конечно, будет 
очень дорого. Мы против этого.              

Сейчас мы не предлагаем свое, 
мы говорим, почему решение при-
нимается без обсуждения тех, кто 
получает эту технику. Мы предлага-
ем ввести какие-то верные правила 
игры», – сообщил в телефонном 
разговоре председатель правления 
Союза картофелеводов и овощево-
дов Казахстана Кайрат Бисетаев.

Представители аграрной отрасли 
обратились к премьер-министру с 
обращением. В нем они заявили, 
что готовы увеличить объем про-
дукции сельского хозяйства в два 
раза, о котором говорил президент, 
готовы заниматься инновацией, 
но для этого нужна современная 
техника, прозрачные правила игры.

«Чтобы ни одна инициатива 
государства не ущемляла наших 
интересов. Давайте мы сядем за 
стол переговоров. Мы дадим свои 
аргументы. Мы не против отече-
ственного машиностроения, мы 
только за, но пусть Министерство 
промышленности создаст програм-
му по развитию отечественного 
машиностроения, пусть туда выде-
ляются какие-то государственные 
деньги. Но эту программу надо де-
лать не за счет фермеров», – считают 
представители агробизнеса.

«Аграрное сообщество надеется 
на новый импульс развития эконо-
мики нашей страны, основанный на 
консолидации усилий правитель-
ства и бизнеса для качественного 
выполнения поручений президента 
страны и во благо казахстанского 
общества. Аграрный бизнес готов 
взять на себя ответственность за 
обеспечение продовольственной 
безопасности страны, за устойчи-
вое развитие экспорта, создание 
качественных рабочих мест, а также 
за бережное отношение к страте-
гическим природным ресурсам 
страны», – говорится в обращении 
представителей аграрного бизнеса 
премьер-министру О. Бектенову.

По словам аграриев, поставлен-
ная президентом страны задача о 

двукратном увеличении продукции 
агросектора в течение 5 лет они 
считают выполнимой при условии 
скоординированной работы госу-
дарственных органов и аграрного 
бизнеса.

Такая совместная работа, на 
взгляд аграриев, должна основы-
ваться на следующих принципах:

• соблюдение баланса интересов 
при реализации правительством 
государственной промышленной 
и аграрной политики, недопусти-
мость ущемления интересов сель-
хозтоваропроизводителей;

• всесторонняя оценка с участием 
НПП РК «Атамекен» и бизнес-со-
общества мер государственной 
политики, предлагаемых прави-
тельством, на предмет их обо-
снованности, соразмерности и 
рациональности;

• принятие и совместная реализа-
ция мер государственной политики, 
поддержанных НПП РК «Атамекен» 
и бизнес-сообществом.

«Данное предложение явля-
ется, в том числе, реакцией биз-
нес-сообщества на инициативу 
Министерства промышленности, 
озвученную 21 февраля 2024 года 
на совещании по вопросам внутри-
страновой ценности. Инициатива 
предусматривает отказ в субси-

дировании инвестиций и ставки 
вознаграждения по кредитам 
сельхозтоваропроизводителей при 
покупке (лизинге) импортной вы-
сокопроизводительной техники», 
– сообщается в документе.

Внутристрановая ценность, по 
мнению предпринимателей сель-
ского хозяйства, должна исходить 
из того факта, что:

– именно аграрии являются 
одним из главных отечественных 
производителей, развитие которых 
дает мультипликативный эффект 
для смежных отраслей;

– только современная высокопро-
изводительная и инновационная 
техника и технологии позволят 
добиться задач, поставленных пре-
зидентом страны;

– достижение поставленных за-
дач по развитию отечественного 
АПК будет происходить в условиях 
жесткой конкуренции с российской 
продукцией на внутреннем и внеш-
нем рынках;

– только принятая всем обще-
ством и согласованная всеми участ-
никами рынка ценность может быть 
провозглашена внутристрановой.

«На основании изложенного, 
настоятельно просим Вас до при-
нятия окончательного решения 
предоставить аграрному бизнесу 
оптимальное время, чтобы ос-
мыслить, обсудить и предоставить 
Министерству промышленности 
свои предложения по «Вопросам 
внутристрановых ценностей», на 
базе которых будет строиться го-
сударственная политика развития 
АПК», – говорится в письме агра-
риев О. Бектенову.

Обращение поддержали 14 ас-
социаций.

НА НОВОМ ЭТАПЕ 
РАЗВИТИЯ 
В городе Сарани продолжается 
глубокая диверсификация экономики, 
что позволило городу уйти 
от монозависимости. На сегодняшний 
день 93,2% промышленного производства 
приходится на обрабатывающую отрасль. 
Этот результат обусловлен развитием 
индустриальной зоны и развитием 
действующих предприятий. Работа 
по поиску и привлечению инвесторов 
сегодня находится в числе главных 
приоритетов. 
Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область

На сегодняшний день руководством города сформирован 
пул проектов на 2023-2026 годы из 12 инвестиционных 

проектов с привлечением свыше 500 млрд тенге инвестиций. 
И это расценивается как реальный резерв роста экономики. 
Это и новые рабочие места – будет создано порядка 6 тысяч 
рабочих мест. Уже сейчас трудоустроено на проектах свыше 
2 тысяч человек, это жители самого города и близлежащих 
населенных пунктов. Уровень безработицы составил 4,1%.

– В индустриальную зону уже вошли 8 инвестиционных 
проектов общей стоимостью 380 млрд тенге, – сообщил 
аким города Сарани Еркин Баулыков. – Ключевыми про-
ектами являются заводы по производству автомобильных 
шин KamaTyresKZ и производству автобусов Qaztehna. 

Следует отметить, что благодаря созданию индустриаль-
ной зоны осваивается совершенно новый спектр продукции 
для нашего региона. Так, в прошлом году начался выпуск 
отечественной бытовой техники под брендом Artel на ТОО 
«Silk Road Electronics». За 2023 год в основной капитал 
привлечено почти 111 млрд тенге инвестиций, из которых 
92,4% – это «исключительно» частные финансы. В целом 
город производит продукции в 4,5 раза больше предыдущих 
годов, или свыше 175,4 млрд тенге. 

– За последние годы объем вырос в 10 раз (с 3 млрд 
тенге до 30 млрд тенге), – говорит Еркин Баулыков. – По 
строительству жилья идем по трем направлениям. Ставим 
себе задачу полного восстановления и расширения жи-
лого фонда. В 2023 году сдали рекордных 115 квартир, в 
текущем году готовы к вводу за счет частных инвестиции 
4 дома на 120 квартир. 

За счет государства также планируется завершение рабо-
ты по одному дому и параллельно приступили ко второму 
дому с переходом на следующий год. Также дополнительно 
к продаже готовится 19 домов в поселке РТИ, а это 475 
квартир, все они будут восстанавливаться исключительно 
бизнесом.

– У нас уже есть аналогичный опыт, который привлек в 
бюджет свыше 200 млн тенге (в среднем 12 млн тенге за 
1 дом), – отметил глава города Сарани. 

Следующий главный проект касается строительства 
Центрального теплоисточника.

– Готовим объект, идем на пусконаладочные работы, гото-
вы на 85%. Запуск планируется в 2024 году, – сообщил Еркин 
Баулыков. – С завершением начатого поэтапного проекта 
по подключению домов. В ушедшем году мы завершили I 
этап подключения, финализируем II этап и переходим на 
III этап. Также в будущем планируется подведение недо-
стающей инфраструктуры на микрорайоне РТИ.

Что касается благоустройства, то в городе Сарани сегодня 
44 дворовых территории, в 2023 году было завершено 
благоустройство всех дворов.

– У нас имеется разработанный алгоритм по их содержа-
нию, к которому мы приступим в текущем году, – отметил 
Еркин Баулыков. – Установлено 18 детских игровых и 
спортивных площадок, 4 футбольных поля с искусственным 
покрытием. Обновление дворовых территории будет про-
ходить и в будущем. План на 2024 год – 10 детских игровых 
и 4 спортивных площадки.

Развитие экономики показывает и другие позитивные 
тренды. За счет реализации мер по трудоустройству и част-
ных инициатив наблюдается снижение количества семей, 
относящихся к числу малообеспеченных, в два раза. Как и 
прежде, в социальной сфере в полном объеме обеспечены 
все предусмотренные законодательством меры государ-
ственной поддержки населения. Назначено и выплачено 
свыше 7 тысяч пособий.

На сегодняшний день оснащенность медицинским обо-
рудованием составляет 95%, в текущем году предусмотрен 
дополнительный закуп специализированных средств.

Охват населения спортом составил 39%, этому способство-
вало 99 спортивных сооружений, где функционируют 127 
секций по различным видам спорта и школа олимпийского 
резерва. В системе образования имеется 8 школьных и 

8 дошкольных организаций и два объекта средне-
специального образования. В городе полностью закрыта 
потребность в дошкольном воспитании детей в возрасте 
от 3-х до 6 лет.

Все организации образования города обеспечены спе-
циализированной охраной, идет поэтапное обновление 
технического оборудования.

– Планы у города амбициозные, – говорит Еркин Баулы-
ков. – В этом году город отмечает свое 70-летие, переходя 
на новый этап своего развития.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото автора и из архива Алии АДАМОВОЙ 

Как подчеркнул глава государ-
ства, важнейшей задачей явля-

ется создание цикла производства 
с высокой долей локализации, по-
зволяющей снизить зависимость от 
импортных поставок. 

В прошлом году когда-то зна-
менитой на всю страну Усть-
Каменогорской швейной фабрике 
«Рассвет» исполнилось 60 лет. 
Сегодня это – ТОО «ПКП «Рауан» 
под руководством Алии Адамовой, 
которую выбрали директором на 
собрании учредителей в 2018 году. 
В настоящее время поданы доку-
менты на торговую марку – фабрика 
«Рауан», одежда для детей с особен-
ными потребностями. 

Накануне Международного жен-
ского дня успешный предпри-
ниматель рассказала ДК том, как 
за шесть лет ей удалось наладить 
новые и старые деловые связи и 
значительно расширить ассорти-
мент выпускаемой продукции. 

– Алия Маратовна, как из убы-
точной швейной фабрики пред-
приятие стало превращаться в 
крупное? 

– Фабрика получила новый виток 
в развитии, благодаря вовлечению 
квалифицированных специалистов 
и разработке стратегии. Это по-
могло вернуть предприятие на путь 
устойчивого развития. 

Возрождение фабрики требовало 
системных изменений. Мы решили 
сфокусироваться на обновлении 
оборудования, оптимизации произ-
водственных процессов, улучшении 
качества продукции и эффективном 
управлении ресурсами. Сегодня 
наше производство соответствует 
стандартам качества и соблюдает 
требования клиентов в разнообра-
зии и функциональности одежды.  

Ассортимент выпускаемой и вос-
требованной продукции сегодня 
значительно вырос. В номенкла-
туре товаров – спецодежда для 
металлургов, строителей, геологов, 
работников лесного хозяйства, ме-
дицинских работников, охранни-
ков, пчеловодов, а также школьная 
форма, постельные принадлежно-
сти и другие текстильные изделия. 

Но особая наша гордость – соци-
альная продукция, разработанная 
в 2022 году специальная одежда 
для особенных детей, которая по-
зволяет учитывать потребности 
детей-инвалидов с ДЦП, аутизмом. 
Мы стараемся шить для особенных 
детей красивую и удобную одежду, 
из экологичных материалов, по ин-
дивидуальным заказам для каждого 
клиента, с полным циклом произ-
водства – от эскиза до пошива. У нас 
есть разные модели «зима-лето», 
демисезон «весна-осень», то есть 
можно одеть ребенка полностью 
на все сезоны года. С родителями 
вместе выбираем фасоны и ткани. 
Первая коллекция была подарена 
нами детям с особенными возмож-
ностями двух детских коррекцион-
ных центров. 

У меня мечта, чтобы государство 
взяло в рамках социальной адрес-
ной помощи на себя приобретение 
одежды для таких детей. Однако в 
феврале в этом году у нас возникли 
проблемы. Мы так радовались, что 
были введены индустриальные сер-
тификаты, которые давали дорогу 
только отечественным произво-
дителям. Но с 19 февраля их от-
менили, и теперь в тендерах могут 
участвовать все производители, 
кто захочет.

Товары везут из Кыргызстана, 
Узбекистана, Турции, Польши, 
составив большую конкуренцию 
местным. Наше предприятие, как 
социально ответственное, дало 
работу 20 гражданам. Мы платим за-

работную плату, налоги, содержим 
здание, вкладываем деньги в раз-
витие. И не мы одни. По Казахстану 
это коснулось всего легпрома.        

– Что в ваших дальнейших 
планах?

– Когда-то фабрика «Рассвет», 
где начинала работать и я, слави-
лась пошивом красивого женского 
платья. У нас до сих пор сохрани-
лись раритетные, эксклюзивные 
эскизы известных модельеров из 
Риги, которые приезжали к нам на 
фабрику. Поэтому вполне логично, 
что мы хотим создать коллекции 
для женщин Plus Size и для женщин 
элегантного возраста плюс 40. 

– У вас три высших образова-
ния, пригодились ли они вам в 
работе? 

– Да, у меня три высших образо-
вания по специальностям «эконо-
мист», «металлург» и «педагог», и 
все они служат мне в моей деятель-
ности. Кроме руководства фабрикой 
я преподаю спецпредметы в Усть-
Каменогорском многопрофильном 

технологическом колледже. Своим 
студентам я говорю: «Учитесь всег-
да, всю жизнь!». 

И сама тоже постоянно учусь, 
занимаюсь самообразованием. 
Знания лишними не бывают. На он-
лайн-курсах учусь финансовой гра-
мотности, социальному предпри-
нимательству, тайм-менеджменту, 
бизнесу, много читаю, стараясь 
уделять чтению книг обязательных, 
ежедневных 30 минут на полезную 
литературу. Вот, например, я сей-
час читаю книгу Анвара Бакирова 
«НЛП. Игры, в которых побеждают 
женщины» (Настольная книга целе-
устремленной женщины. Сильные 
техники психологического влияния 
для слабого пола). 

То, что я узнаю из книг и лекций, 
часто применяю в жизни. Своих 
подчиненных научила простой 
формуле успеха: «На вопрос: «Как 
дела?» нужно всегда отвечать: «Всё 
лучше и лучше!», что стало нашим 
общим девизом.     

Утром читаю классику, сейчас это 
– «Сердца трех» Джека Лондона, а 
ночью перед сном – фэнтези. 

– Где вы еще, кроме чтения, 
черпаете силы и вдохновение 
для новых дел? 

– Уже третий год каждую неделю 
посещаю школу телесного интел-
лекта, где погружаюсь в тайны кине-
зиологии и медитации. И, конечно, 
уделяю время и внимание семье – 
78-летней маме и дочери-студентке 
КазНУ, а также хозяйственным 
делам – даче и кулинарии. Сама, 
например, могу испечь необычный 
и очень полезный чечевичный хлеб. 

Остается время и на творчество 
– макраме, вязание. Сейчас, на-
пример, я делаю из кусочков тка-
ней розы, которые подарю нашим 
женщинам на 8 марта. Творчество 
я люблю, потому что наша работа 
никак без него не возможна!

ПРОИЗВОДСТВА, 
В КОТОРЫХ 
ПОБЕЖДАЮТ 
ЖЕНЩИНЫ
Создание или возрождение производств с высокой 
долей локализации с инструментом политики 
импортозамещения является сегодня одним 
из приоритетных направлений развития предприятий, 
в том числе легкой промышленности, утратившей свою 
важную роль в период 90-х годов. А между тем легкая 
промышленность имеет сегодня социальную значимость, 
наполняя отечественный рынок товарами и обеспечивая 
занятость женского населения. 

АПК

КОНКУРЕНЦИЯ НЕ ПО ПРАВИЛАМ
ОТМЕНИТЬ СУБСИДИИ НА ИМПОРТНУЮ ТЕХНИКУ НАМЕРЕНЫ 
В КАЗАХСТАНЕ. ФЕРМЕРЫ ВЫСТУПИЛИ ПРОТИВ
Министерство промышленности Казахстана инициировало отказ от субсидирования 
инвестиций и ставки вознаграждения по кредитам сельхозтоваропроизводителей 
при покупке (лизинге) импортной высокопроизводительной техники. Аграрное 
сообщество, обеспокоившись ситуацией, обратилось к премьер-министру страны 
с просьбой предоставить аграрному бизнесу свои предложения по вопросам 
внутристрановых ценностей.



ДЕНСАУЛЫҚ

КОНКУРС

СРЕДА ОБИТАНИЯ

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого 
одноэтапного тендера № 6208-OD  

на право заключения договора поставки 
железобетонных плит для КТК-К.  

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении одноэтапного открытого 
тендера 6192-OD на право заключения договора  

на поставку запасных частей для системы 
сглаживания волн давления для ВР. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6192-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

В области насчитывается более 
3000 человек с диагнозом ВИЧ, 

из них 32 пациента в возрасте до 
18 лет, и большинство из них, в 
особенности дети, принимают в 
качестве лечения антиретровирус-
ную терапию.

«Государством выделяются огром-
ные средства на закуп препаратов. 
Наш регион ими обеспечен на 100%. 
Приверженность к лечению помога-
ет обеспечить полноценную жизнь. 
При приеме препаратов вирус не 
размножается в организме, иммуни-
тет сохраняется, не присоединяются 
различные заболевания. Человек 
живет, работает полноценно, у него 
могут быть семья и дети. При при-
еме препаратов мы добиваемся не 
детектируемого (менее 50 копий/
мл) содержания вируса в крови, то 
есть единицы в крови остаются, и 
человек перестает быть источни-
ком инфекции для своего полового 
партнера», – отметила руководитель 
Восточно-Казахстанского областно-
го Центра по профилактике и борьбе 
со СПИД Марина Жеголко. 

В настоящее время при Центре 
СПИД работает дружественный ка-
бинет, куда могут обратиться лица 
из ключевых групп населения, где 

могут бесплатно пройти обследова-
ние не только на ВИЧ, но и на другие 
инфекции, передающиеся половым 
путем, а затем, соответственно, 
бесплатное лечение. Сюда обра-
щаются, не боясь стигматизации, 
осуждения и отказа в медицинской 
помощи.

«Вся наша работа направлена 
на то, чтобы людям, живущим с 
ВИЧ, было комфортно получать 
лечение, посещать врача, получать 
услуги по обследованию, поэтому 
мы каждый день работаем в этом 
направлении. Мы выезжаем в ле-
чебные учреждения города и рай-
онов, проводим лекции, семинары, 
где одним из вопросов, помимо 
лечения, является также стигма и 
дискриминация по отношению к 
нашим пациентам. 

Они могут сталкиваться с эти-
ми явлениями в других лечебных 
учреждениях при поступлении на 
госпитализацию или при получе-
нии каких-то услуг. Бывает, врачи 
в районах отказываются оказывать 
услуги людям, узнав их диагноз, 
несмотря на то, что у них есть пока-
зания для получения медицинской 
помощи по каким-то другим видам 
заболеваний, не относящимся к 
ВИЧ-инфекции», – рассказала за-
ведующая лечебным отделом ВКО 

Центра по борьбе со СПИД, член 
Комиссии службы поддержки па-
циентов и внутреннего контроля 
центра Наталья Оралбаева.

По ее словам, сейчас 88% людей, 
живущих с ВИЧ, получают в Центре 
СПИД противовирусное лечение, и 
подавляющее большинство из них 
имеет неопределяемую вирусную 
нагрузку, что говорит о том, что 
пациенты хорошо принимают 
препараты и их кровь в данный 
момент не заразна. То есть они не 
опасны ни для медработников, ни 
для окружающих. 

«Эти люди ведут здоровую жизнь, 
но при этом, когда они получают ус-
луги в других медицинских учреж-
дениях, врачи даже не спрашивают, 
принимает ли пациент препараты 
и какая у него вирусная нагрузка, 
какие СD-клетки», – отметила 
Наталья Оралбаева, добавив, что 
в тех случаях, когда со стороны 
медицинских сотрудников других 
медицинских организаций, в том 
числе первичной медико-санитар-
ной помощи, возникают какие-то 
вопросы и проблемы, специалисты 

Центра СПИД подключаются и опе-
ративно решают их. 

Хорошую помощь специалистам 
оказывают и неправительственные 
организации.  

«Мы оказываем помощь нашим 
клиентам, которые обращаются к 
нам с различными вопросами, в 
том числе по стигме и дискрими-
нации. У нас в организации есть 
юрист и психолог. Мы помогаем 
в каждом случае индивидуально, 
исходя из конкретного кейса. Были 
случаи раскрытия статуса, когда 
человеку отказывали в приеме 
на работу или узнавали на работе 
о ВИЧ-положительном статусе и 
хотели, чтобы человек уволился 
по собственному желанию. Наш 
юрист консультировал этих кли-
ентов и их работодателей, чтобы 
вопрос решился положительным 
образом», – рассказала координа-
тор проекта «Эпик» ОФ «Answer» 
Оксана Магомедова. 

В рамках Дня открытых дверей 
посетившие Центр СПИД прошли 
обследование и анонимное тести-
рование.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора 
и из архива Б. БУБИКАНОВОЙ

В Аspan Gallery открылась вы-
ставка 11 финалистов конкурса. 

Всего было получено 188 заявок 
из 35 городов с произведениями 
в различных техниках. В их числе 
работы десяти творческих кол-
лективов. В конкурсе принимали 
участие художники от 18 до 40 лет 
из стран Центрально-Азиатского 
региона. Победителя определила 
независимая экспертная комиссия. 
Им стала инсталляция арт-группы 
«Заманбап искусство» из Бишкека 
с видеоартом «Кышкы театр» \ 
«Зимний театр».    

Эту работу в свои фонды взял фор-
мирующийся алматинский Музей 
современного искусства. 

«Коллектив «Заманбап искус-
ство» образовался на кухне у 
художника Чынгыза Айдарова 
в Бишкеке в 2022 году. Чынгыз 
перенес тяжелую форму инсульта, 
и чтобы вовлечь его в художествен-
ную активность, друзья начали 
собираться у него дома… 

Так появился сборник коротких 
видео «Кышкы театр», – написано в 
аннотации к инсталляции. У работы 
нет точного круга авторов, но есть 
лидеры арт-группы. Это Марат Рай-
имкулов, Зюзю Бака и сам Чынгыз 
Айдаров. 

«В видео «Кышкы театр» отобра-
жены наши острые художественные 
ситуации, зарисовки про арт-героев 
Центральной Азии, наш спектакль 
под названием «Гонорар» и многое 
другое», – поясняет Малика Ума-
рова из арт-группы «Заманбап ис-
кусство».  

«Нам показалось, что группа 
Заманбап занимается живыми 
практиками, – говорит член экс-
пертной комиссии, художник Елена 
Воробьева. – Это не живопись, гра-
фика, скульптура или еще что-то. То, 
чем они занимаются, погружено в 
жизнь. Эта группа была образована 
для помощи художнику Чынгызу 
Айдарову, который сильно заболел. 
Социальная функция группы очень 
важна. Их работа хорошо стыкуется 
с творчеством самой Бахыт. У нее 
нередко были такие же ситуативные 
акции, какие-то подобные перфор-
мансы».

Художник Виктор Воробьев до-
бавляет, что «Бахыт Бубиканова 
приглашала Марата Райимкулова 
на свою персональную выставку. 
Он был как бы ее куратором, по-
могал ей. Они делали совместный 
перформанс». 

Сама Бахыт Бубиканова была 
вовлечена в историю с Чынгызом 
Айдаровым. Написала его портрет, 
сопроводив теплыми словами: «Я 

верю в чудеса и хочу, чтобы он стал, 
как прежде, такой же здоровый и 
красивый. Пусть инсульт уйдет, как 
будто и не было его». 

Государственный музей искусств 
РК им. Кастеева для своей коллекции 
выбрал с выставки триптих Мадины 
Жолдыбек «Обычная звезда, ней-
тронная звезда, черная дыра», соз-
данный в технике ковроткачества. 
Это своеобразная «ода телу жен-
щины, которое как одна сплошная 
мышца расширяется и сокращается 
по необходимости». Авторы обоих 
произведений получат по 1 000 000 
тенге от спонсоров проекта.  

В рамках выставки в Aspan Gallery 
при поддержке Фонда Ayarkut про-
шла пятидневная образовательная 
программа для художников. В про-
грамме участвовали художники, 
кураторы, историки искусства из 
Казахстана, ближнего и дальнего 
зарубежья. Во время программы 
слушатели узнали, как составлять 
портфолио и писать artist’s statement 
(письменные описания художника-
ми своих работ), как упаковывать и 

хранить произведения, как физи-
ческие, так и цифровые файлы. Для 
финалистов конкурса проведены 
содержательные сессии и порт-
фолио-ревю с международными 
художниками Николаем Олафом и 
Хадимом Али.

«Очень здорово, что мы это сде-
лали, – говорит Меруерт Калиева, 
директор Aspan Gallery. – Под одной 
крышей в честь Бахи удачно сошлись 
самые разные компоненты. Это 
наши и зарубежные спикеры, ис-
кусствоведы, кураторы и огромное 
количество молодых художников. 
Мы хотим, чтобы этот конкурс был 
ежегодным, чтобы память о Бахе 
Бубикановой жила.

В этом году у нас не было каких-то 
особых требований к участникам. 
Единственное, жюри отдавало пред-
почтение работам, которые как-то 
перекликаются с творчеством Бахи. 
Многие работы на выставке или 
вдохновлены ее творчеством или 
затрагивают общие с ней темы. Для 
меня Баха Бубиканова – яркая звез-
да, которая зажглась на нашем арт-
небосклоне в «период безвременья». 

После закрытия Центра совре-
менного искусства в Алматы мало 
что происходило, был своеобразный 
вакуум. И тут, на этом фоне, по-
является Баха. Это было явление! У 
нее были замечательные проекты, 
перформансы, инсталляции, видео. 
Ей был присущ какой-то особый 
дух, почерк, сквозивший через 
все ее работы. Она открыла новые 
горизонты мышления для многих 
молодых художников. Как для нее 
был наставником Молдакул Нарым-
бетов, так и она стала своеобразным 
ментором для целого поколения 
молодых художников, которые с ней 
участвовали в проектах, которым 
она что-то рассказывала о своем 
видении искусства. Можно смело 
сказать, что она сформировала опре-
деленное поколение художников, 
дала мощный заряд энергии. Своим 
творчеством Баха показала, что в 
искусстве можно все!»

Чтобы помнили 
и дерзали
2023 год был отмечен несколькими тяжелыми утратами 
для изобразительного искусства Казахстана. С разницей 
всего в полтора месяца ушли две известные молодые 
многообещающие художницы Бахыт Бубиканова 
и Катя Кан. Алматинская Аspan Gallery совместно 
с онлайн-порталом STEPPE организовали Первый 
ежегодный конкурс для молодых художников имени 
Бахи Бубикановой \ B. Bubikanova Art Prize.

Бахыт БУБИКАНОВА  
с портретом Ч. АЙДАРОВА

Художники арт-группы «Заманбап искусство» (Бишкек) 
в пространстве своей инсталляции

Гюзель ЗАКИР (Алматы), 
«Women life freedom»

Ноль дискриминации
В Восточно-Казахстанском областном Центре 
по профилактике и борьбе со СПИД 1 марта прошла 
акции «День открытых дверей». Она состоялась в рамках    
отмечаемого ежегодно по решению ООН с 2014 года Дня 
«Ноль дискриминации», или борьбы с дискриминацией. 
Посетители получили консультацию специалистов 
по вопросам ВИЧ, а также прошли бесплатное экспресс-
тестирование на вирус иммунодефицита человека.

Научное 
волонтерство 
натуралистов
Гражданская наука, или научное 
волонтерство, позволяет людям, 
проявляющим живой интерес 
к окружающему миру, не только 
удовлетворять свое любопытство, 
но и помогать профессиональным 
исследователям. 

Вадим КРАВЦОВ, фото предоставлено организаторами конкурса

В алматинском Институте ботаники и фитоинтродукции 
РК подведены итоги первого в Казахстане конкурса 

любителей-натуралистов «Биоразнообразие Семиречья: 
уязвимые виды, белые пятна». Организаторами конкурса 
выступили Международная экспертная инициативная 
группа «Открытая лаборатория природоохранной биоло-
гии», Институт ботаники и фитоинтродукции РК и Институт 
зоологии РК.

Цель конкурса, основанного на передовом мировом 
тренде, – перевести энергию максимально большего числа 
любителей натуралистов в русло научных исследований. 
Все желающие могли стать волонтерами, собирающими 
ценную информацию для серьезной академической на-
уки. Конкурс проводился в течение 2023 года в пределах 
Алматинской и Жетысуской областей. Участникам пред-
лагалось найти и сфотографировать как можно большее 
количество животных и растений с указанием координат 
и времени съемки. Особое внимание уделялось редким и 
находящимся под угрозой исчезновения видам, занесенным 
в Красную книгу РК и Красный список Международного 
союза охраны природы. Собранная информация размеща-
лась на интернет-платформе iNaturalist.org./ яНатуралист. 
После определения видового названия и получения ис-
следовательского статуса (верификации) фотонаблюдения 
автоматически переносились в мировой агрегатор данных 
о биоразнообразии Global Biodiversity Information Facility. 
В итоге информация волонтеров становилась доступной 
для научного анализа.

О результатах конкурса рассказал его координатор Алек-
сандр Дубынин, научный сотрудник Института ботаники и 
фитоинтродукции: «В Казахстане произошел качественный 
скачок в сборе новой информации о природе силами лю-
бителей. По итогам 2023 года Казахстан вошел в первую 
двадцатку стран с самым динамичным ростом наблюдений 
на платформе iNaturalist. Количество достоверных фотона-
блюдений растений и животных Казахстана на платформе 
iNaturalist за 2023 год по сравнению с 2022 годом выросло 
в 2,37 раза, а количество видов в 1,42 раза. Увеличилось и 
количество научных волонтеров, сделавших хотя бы одно 
наблюдение исследовательского уровня, – 226 человек в 
сравнении с 139 – в 2022 году. Высока роль самых актив-
ных любителей природы. Первые 20 человек в рейтинге 
обеспечили 72% наблюдений».

Конкурсанты разместили на платформе iNaturalist 10 
388 наблюдений 1684 видов. Особую важность имела ин-
формация о находках и встречах с видами, занесенными 
в Красную книгу РК: 1668 наблюдений 135 охраняемых 
видов животных, растений и грибов. 

«Эти сведения помогают зоологам в организации инвен-
таризационных экспедиций и в подготовке обновленной 
Красной книги животных, выход из печати которой пла-
нируется в 2024 году», – отметил Иван Фролов, научный 
сотрудник Института зоологии РК. В ближайших планах 
научных волонтеров – участие в международном биоблице 
City Nature Challenge.

Перед оглашением победителей конкурса выступили его 
участники. Тимофей Банников рассказал о своих находках 
змей, ящериц и лягушек в ходе путешествий по всему Ка-
захстану. Александр Кердяшкин акцентировал внимание 
аудитории на своих наблюдениях за видами из Красной 
книги РК. Светлана Кушкова рассказала об интересном 
опыте взаимодействия на платформе iNaturalist со специ-
алистом по определению мух-журчалок.

Учащаяся алматинской гимназии Вероника Туганова 
сделала исследовательскую работу с помощью платформы 
iNaturalist и составила инструкцию по пользованию плат-
формой для своих сверстников.

Победителями конкурса «Биоразнообразие Семиречья: 
уязвимые виды, белые пятна» стали Александр Кердяшкин 
и Ирина Калашникова, вошедшие в тройку лидеров по 
четырем номинациям. Гульнара Ситпаева, генеральный 
директор Института ботаники и фитоинтродукции РК, 
отметила высокую актуальность гражданской науки для 
изучения и сохранения биологического разнообразия. Она 
призвала сотрудников своего института активнее выступать 
на платформе iNaturalist в качестве экспертов.

Награду получает 
Вероника ТУГАНОВА
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ЭКСКЛЮЗИВ

Ольга ТЕРИКОВ, Стамбул,  
фото Özge Kesen

А начали с его недавнего на-
значения Послом доброй 

воли в Азии от МОМ – межправи-
тельственной организации при 
ООН, занимающейся вопросами 
миграции.

«Некоторые, услышав по-
следние новости о моей работе 
в ООН, возможно, подумали, 
что я отвлекаюсь от музыки. 
Но на самом деле, занимаясь 
общественными делами и му-
зыкальным творчеством, я на-
мерен интенсивно готовиться к 
концерту и подготовить для вас 
много сюрпризов», – тогда успо-
коил своих поклонников Димаш. 

Мы поздравили его с почетным 
назначением и решили уточнить, 
есть ли уже у Димаша конкретные 
планы по его деятельности в 
МОМ и в чем он видит свою роль 
в этой важной миссии? 

Он ответил: «В первую очередь 
я вижу свою роль в качестве 
дипломата. Учитывая, что бла-
годаря своей профессии я могу 
оказать влияние на большую 
массу людей, я хотел бы больше 
говорить о любви, о добре, о том, 
чтобы люди научились дружить 
между собой. Я собираюсь дей-
ствовать в этом направлении.

Сейчас у меня только-только 
формируется команда, которая 
будет составлять план, по кото-
рому мы будем работать. Более 
конкретной информацией я не 
могу сейчас поделиться, потому 
что, как вы знаете, меня назна-
чили буквально несколько дней 
назад. Но как только появятся 
новости, я об этом непременно 
сообщу в социальных сетях.

Я полагаю, что каждый человек 
должен стремиться к тому, чтобы 
изменить мир к лучшему. Всё – в 
наших силах. Каждый человек 
должен начать это с самого себя, 
и надо любить абсолютно всех. 
Потому что никто не знает, про-
снется он завтра или нет. Никто 
не знает, что нас ждет впереди. 
Это, конечно, философский во-
прос…

Я лично считаю, что несмотря 
на все, что происходит между 
странами в плане политики, 
нужно оставаться человечными. 
Нельзя делить людей на нации, 
нельзя делить людей на религии. 
Ни одна религия не призывает 
людей ненавидеть друг друга или 
обращаться плохо друг с другом. 
Так что надо быть умнее и выше 
того, что сейчас творится в мире. 

Надо максимально стремиться к 
тому, чтобы у нас осталось хотя 
бы человеческое отношение друг 
к другу. 

Я хочу в этой связи поблагода-
рить своих слушателей за то, что 
они на своем личном примере 
показывают, как можно мирно 
сосуществовать под одной кры-
шей, под одним небом, несмотря 
на то, что мы все представляем 
разные национальности, несмо-
тря на наши языковые барьеры. 
На концертах я это особенно 
четко осознаю. 

Когда ты выступаешь на сцене 
перед многотысячной аудитори-
ей и видишь, как представители 
разных наций и разных религий 
поют вместе с тобой, то ощуща-
ешь себя главой одной большой 
многонациональной семьи, где 
все члены семьи любят и уважают 
друг друга. За это я хочу сказать 
вам огромное спасибо. За то, что 
вы делаете мою жизнь намного 
ярче, намного миролюбивее. 
Спасибо!»

Поскольку в конце пресс-
конференции был заявлен показ 
премьеры музыкального видео 
«When I’ve Got You», то журна-
листы DK Media Europe решили 
узнать, что же чувствовал Ди-
маш пару месяцев тому назад в 
Гонконге, когда представлял эту 
песню на суд публики впервые. 
Наверняка для композитора и 
вокалиста, оттачивающего каж-
дую ноту и прорабатывающего 
каждую музыкальную фразу, 
представить свое любимое де-

тище на суд публики впервые 
– важное и волнующее событие 
в жизни. Кроме того, в этом 
музыкальном видео певец не 
только продемонстрировал свою 
композиторскую работу, но и 
стал автором идеи, продюсером 
и актером.

«Двумя словами, наверное, 
ответить не получится, – по-
делился Димаш. – Потому что я 
не знаю, как передать словами 
эмоции в тот момент, когда 
ты впервые исполняешь свою 
новую композицию. Это невоз-
можно. Меня могут, наверное, 
понять только сами артисты или 
композиторы. 

Я сейчас не смогу объяснить 
словами, но когда вижу обратную 
связь, когда вижу feedback, то в 
этот момент я становлюсь одним 
из самых счастливых (людей) в 
мире. Потому что все то, что я 
делаю, – только для того, чтобы 
порадовать своих зрителей. Мой 
мозг заточен только под это. Я 
всю жизнь занимался музыкой, 
25 лет обучался и уже долгое 
время нахожусь в этом бизнесе. 
Поэтому самое главное, чтобы 
зрителям нравилось. А как вы 
знаете, в разных странах у моих 
зрителей разные музыкальные 
предпочтения, разные воз-
растные категории, и поэтому 
хочется угодить всем. 

Сегодня мы собираемся пред-
ставить новую песню «When 
I’ve got you».   Музыку к ней я 
написал сам и спродюсировал 
сам. Я должен сказать огромное 

Димаш: 
«Если я запою джаз 
или соул, не удивляйтесь, 
а просто ждите»
На прошлой неделе в Стамбуле состоялась пресс-конференция Димаша 
Кудайбергена, посвященная его сольному концерту, который запланирован на 
24 мая – в день его 30-летия. Мы уже рассказали о самой пресс-конференции 
в прошлом номере «Делового Казахстана». А теперь как обещали – небольшое 
интервью со звездой мировой величины: Димаш ответил на вопросы журналистов 
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спасибо моему сопродюсеру 
Дмитро Гордону. Он – невероятно 
талантливый человек, огромный 
респект ему». 

Мы также воспользовались 
возможностью задать несколь-
ко вопросов Дмитро Гордону, 
который не смог лично присут-
ствовать на пресс-конференции 
в Стамбуле, но любезно согла-
сился на небольшое письменное 
интервью.

В клипе Дмитро Гордон стал 
не только музыкальным сопро-
дюсером Димаша, но и соавтором 
текста (вместе с Кэндис Келли), 
а также аранжировщиком, орке-
стровщиком и пианистом.

Мы поинтересовались у Дми-
тро, как ему работалось с Дима-
шем. «Вначале было несколько 
страшно от понимания того, 
что перед тобой один из лучших 
вокалистов нашего времени. 
Затем осознаешь, что это еще 
и потрясающий композитор, 
умеющий создавать сложнейшие 
музыкальные ткани в режиме 
реального времени. А затем по-
гружаешься в процесс синергии, 
и перед тобой открытый, добрый 
и невероятно скромный парень. 

При всех его талантах и успехах 
он в первую очередь остается 
живым человеком, который все 
так же увлекается процессом 
создания музыки и является 
твоим единомышленником. Это 
на самом деле большое счастье! 
– поделился с нами впечатле-
ниями Дмитро. – Совместная 
работа проходила в студии в 
Лос-Анджелесе на протяжении 
нескольких месяцев. Каждая 
сессия происходила в очень уют-
ной и дружественной атмосфере. 
В перерывах между работой 
мы слушали любимую музыку, 
делились впечатлениями от 

вдохновляющих нас артистов и 
композиторов, говорили об ис-
кусстве. Процесс был настолько 
увлекательным, что 6-8 часов 
ощущались как два.  

Димаш никогда не скрывал 
своей любви к родине, и я узнал 
много нового о казахской му-
зыке. Мы экспериментировали 
с народными инструментами, 
с традиционными ритмами и 
пением. Искали интересные му-
зыкальные решения в сочетании 
традиций с новшеством. Если 
честно, мне еще есть чему у него 
поучиться». 

При этом сам Димаш никогда 
не устает благодарить как своих 
соратников, так и всех зрителей 
и слушателей за терпение и под-
держку своего творчества, кото-
рое может занимать достаточно 
продолжительные временные 
рамки. На пресс-конференции в 
Стамбуле, поблагодарив за под-
держку, он передал слово своему 
другу, человеку, который создал 
новый клип, – Галыму Асылову. 

«Я благодарен судьбе за то, 
что в моей жизни появляются 
люди, которые становятся моими 
единомышленниками, которые 
всегда со мной заодно. Я пред-
ложил эту идею Галыму, он ее 
сразу поддержал. Я примерно 
объяснил, как нужно делать, и в 
итоге мы хотим сегодня предста-
вить вашему вниманию новую 
композицию, новый клип», – 
сказал Димаш.

По его просьбе Галым расска-
зал о клипе, премьера которого 
состоялась в заключительной ча-
сти пресс-конференции: «Созда-
вая музыкальную композицию, 
ее идею, мы задавались вопро-
сом, а что, если в альтернативной 
Вселенной Димаш пребывает в 
образе некоего персонажа рома-

на, скажем, в стиле Дракулы или 
мистера Хайда? Мы не можем 
сами оценить нашу фантазию, 
наш клип судить будете вы, по-
этому спасибо всем! Надеюсь, 
вам всем понравится».

Мы также решили уточнить, в 
каких музыкальных направлени-
ях, помимо уже многих извест-
ных публике, Димаш собирается 
еще поработать? 

«Как я говорил ранее, я – ме-
ломан. Я люблю и, конечно, хочу 
в дальнейшем показывать то, 
на что я способен. Почему-то у 
многих сложилось впечатление, 
что я отдаю предпочтение только 
неоклассике. Конечно, с этим 
тоже, наверное, сложно не согла-
ситься. Но в любом случае я хочу 
показать свое отношение также и 
к другим музыкальным стилям. И 
в будущем, если я запою джаз или 
соул или начну двигаться в других 
направлениях, не удивляйтесь, 
а просто ждите этого», – сказал 
Димаш.

…Когда официальная часть 
пресс-конференции подошла к 
концу, Димаш спонтанно провел 
небольшую фан-встречу. При-
сутствовавшие на мероприятии 
Dears, выйдя к берегу Босфора, 
смогли не только сфотографиро-
ваться и получить на память ав-
тографы, но и пообщаться с ним 
в непринужденной обстановке.

Два часа пролетели незаметно, 
дав много интересной инфор-
мации о том, что ждет гостей 
запланированного на 24 мая 
сольного концерта Димаша Ку-
дайбергена в Стамбуле. Уверены, 
что концерт пройдет на высоком 
профессиональном уровне и до-
ставит удовольствие зрителям.

Желаем Димашу удачи в успеш-
ной и плодотворной подготовке к 
намеченному празднику!

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото из архива областного 
художественного музея

Она приурочена к 8 марта и 
раскрывает всю красоту и 

величие женщин. Экспозиция, из 
30 произведений из фондовой 
коллекции музея, представляет 
зрителю галерею ярких и раз-
нохарактерных женских образов 
в творчестве таких художников, 
как Алексей Бортников, Камиль 
Шаяхметов, Канафия Тельжанов, 
Сергей Калмыков, Мухит Калимов, 
Владимир Эйферт, Айтымбай Мол-
дабеков и других.

В искусстве всегда существовали 
вечные темы. Одной из них является 

тема женской красоты в различных 
ее проявлениях. Женский образ 
во все времена истории проходил 
яркой красной нитью через творче-
ство музыкантов, поэтов и худож-
ников. Менялись времена, идеалы, 
направления в искусстве, менялось 
отношение к женщине и мода, но 
красота, романтизм, легкость, гра-
ция всегда прочно ассоциировались 
с женским обликом.

Одновременно с «Женскими об-
разами» в музее развернулась еще 
одна выставка. Международная, 
так как в ней приняли участие 58 
живописцев России, Казахстана, 
Узбекистана и Турции, представив-
ших 78 картин. И назвали ее «По ту 
сторону зеркал».

Комментируя эту выставку, ис-
кусствовед Ольга Пашко сказала:

– Границы существуют, но не для 
художников. Они творят, фантази-
руют, живут в своем пространстве, 
и все это, действительно, остается 
в картинах, которые художники 
предлагают зрителю. У нас, мы очень 
надеемся, что получится великолеп-
ный разговор между автором работ 
и зрителем на площадке областного 
художественного музея.

А руководитель экскурсионно-
массового отдела музея Татьяна 
Аполимова отметила, что экспо-
зиция выставки «По ту сторону 
зеркал» представлена декора-
тивно-интерьерными картинами. 
Тематика самая разнообразная: 

Вечная тема
В Павлодарском областном художественном музее имени 
Нагимбека Нурмухаммедова открылись выставки «Женский образ в искусстве» 
и «По ту сторону зеркал».

мистика, космос, женские портреты, 
природа. Так как тема «По ту сторону 
зеркал» ассоциируется с чем-то 
потусторонним, с тем, как можно 
по-разному на себя посмотреть. По-
этому зритель сможет найти разные 
темы для размышления.
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